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 النداء -لأول الدرس ا

 أكلَا : أدكات النداء :

 . يا طلابَ العلم ثابُركا كاجتهدكا . 1

 . أخالدُ ... خُذ هَذا الكتاب . ش2

 لسْ في مكانك هادئان . . أمْ بني .... أج3

 . أَياَ متماديان في الغَي ارتدعْ . 4

 . هَيَا مستغرقا في الإهماؿ أفق . 5

 -* استعملت أدكات للنداء ، متنوعة حسب قرب المنادم كُبعدق كالآتي :

 الياء : حرؼ يستعمل لنداء الجميع ..... القريب كالبعيد . 

 الهمزة : حرؼ يستعمل لنداء القريب . 

 : حرؼ لنداء القريب أيضان . أمْ 

 أيا : يستعمل لنداء البعيد . 

 هيا : يستعمل لنداء البعيد أيضا. 

 ثانيان : حذؼ أداة النداء : 

 نقوؿ : يا خالدُ أقبلْ . يا عمُر اجلسْ 

 كنقوؿ : خالدُ ... أقبلْ عمر .. اجلسْ . 

 لأنه يجوز حذؼ أداة النداء إذا فُهم من السياؽ،لإرادة القرب ، أك الإيجاز، أك السرعة . 

 ثالثا: أنواع المنادم : 

 . يا طلابَ العِلم اجتهدكا ، ياذَا الفضْل شكرنا لك . 1

 . يا طالبان العلَم اجتهد ، يا فاعلان الخير جزاؾ الله . 2
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 عدَينْ الفقيَر بارؾ الله لكما . . يا طالبْين العلمَ اجتهدا ، يا مسا3

 . يا طالبِينَ العلمَ اجتهدكا ، يا مؤدينَ الواجب أحسنتم . 4

 . يا طالباتٍ العلمَ اجتهدف ، يا متمسكاتٍ بالدين حفظتن . 5

 * من أنواع المنادم : 

 ( 1. المضاؼ = كيكوف منصوبان ) مضافان ( كما بعدق مضانفا إليه مجركران بالإضافة ) 1

 -كما بعدق مفعولا أيضا  -الشبيه بالمضاؼ = كهو ما يكوف ) منونان ( كيعرب منصوبان أيضا . 2

 كما بعدق مفعولا به منصوبانَ أك حسب حالته . 

 

 ( من أنواع المنادم :  3

 * يا مسلمينَ ... اتحدكا كتمسكوا بالدين . 

 * يا مشرؾَ بالله ليتك تعود إلي رشدؾ . 

 * يا لاعبينَ ..... حققوا لنا نصرا ..... 

لا يُراد بالنداء أم شخص محدد كيكوف المنادم النكرة  -* من المنادم : النكرة غير المقصودة 

 المقصودة منصوبان ..... 

 

 ( كمن أنواع المنادم :  4

 يا خالدُ كن يقظان في الطريق . 

 يا فاطمةُ ساعدم أمك في المنزؿ . 

 وما إلي الصلاة . يا مُحمَّداف ق

 يا مُحَّمدُكف شكران لتعاكنكم . 

 يا فاطمات نشكر لكن تعاكنكن . 

 في الأمثلة السابقة أسماء تقع منادم ، كهي : 

 ) خالدُ ( علم مفرد = منادم مبني على الضم في محل نصب على النداء . 
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 ) فاطمةُ ( علم مفرد = منادم مبني على الضم في محل نصب على النداء . 

 ) يا محمداف ( علم مثني = منادم مبني على الألف في محل نصب على النداء . 

 ) يا محمدكف ( علم جمع مذكر = منادم مبني على الواك في محل نصب على النداء.

 ) يا فاطمات ( علم جمع مؤنث سالم = منادم مبني على الضم في محل نصب على النداء . 

 رب مبنيان على ما يرفع به في محل نصب على النداء . * من أنواع المنادم ) العلم ( كيع

 

 ( من أنواع المنادم :  5

 يا متكلمُ اسكتْ .  -يا كاقفُ اجلسْ 

 يا كاقفاف اجْلسا كيا متكلماف اسكنا . 

 يا متكلموف اسكتوا .  -يا كاقفوف اجلسوا 

 يا متكلماتُ اسكتن .  -يا كافقاتُ اجلسن 

 لكنه مقصود بالنداء مبني على الضم في محل نصب ) كاقفُ ( = منادم ) نكرة ( 

 على النداء . 

 ) متكلم ( منادم ) نكرة ( لكنه مقصود بالنداء مبني على الضم في محل نصب 

 على النداء .

 ) كاقفاف ( منادم نكرة مقصودة بالنداء مبني على الألف في محل نصب على النداء . 

 بني على الواك في محل نصب على النداء . ) كاقفوف ( منادم نكرة مقصود بالنداء م

 ) كاقفات ( منادم نكرة مقصود بالنداء مبني على الضم في محل نصب على النداء . 

 * من أنواع المنادم النكرة المقصود .

 كيعرب المنادم النكرة المقصود نفس إعراب العلم فتبني على ما ترفع به .

 كهكذا نجد أف المنادم يكوف : 

نكرة غير مقصودة (. كفي هذق الحالات الثلاث يكوف منصوبا  -شبيها بالمضاؼ  - . )مضافا1

 دائما. 
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أك نكرة مقصودة ...( كفي هذق الحالة يبني على ما يرفع به ) الضمة  -. )كيكوف المنادم علما 2

 الواك ( في محل نصب على النداء .  -الألف  -

 رابعا: نداء ما فيه أؿ 

 لناس ، يا الفتاة ، يا المسلموف . لا يصح أف تقوؿ = يا ا

 كأؿ أيضا من علامات الاسم فلا يتتابعاف أبدا .  -لأف الياء من علامات الاسم 

 * كعند نداء اسم معرؼ بآؿ توضع بعد الياء : 

 أيها = للمنادم المذكر المفرد أك المثني أك الجمع . 

 أيتها = للمنادم المؤنث المفرد أك المثني أك الجمع . 

 اسم إشارة مناسب لنوع المنادم 

 أيها الناس أيها الطالباف أيها المسلموف . 

 أيتها الفتاة أيها المسلمتاف أيها المسلمات . 

 يا هذا الطالب يا هذاف الطالباف يا هؤلاء القادموف . 

 

 * كفي هذق الحالة تعرب :

 أم = منادم مبني على الضم في محل نصب نكرة مقصودة . 

 الهاء = حرؼ زائد للتنبه . 

 أيتها ( يعرب صفة لأم مرفوعة .  -الناسُ = )كل ما بعد أيها 

 أيها المواطنوف : 

 أم = منادم مبني على الضم في محل نصب على النداء . 

 ها = حرؼ زائد للتنبه .

 المواطنوف = صفة لأم مرفوعة بالواك لأنه جمع مذكر سالم . 

 يا هذا الواقف تقدـ .

 = حرؼ نداء مبني على السكوف . يا 
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 هذا = اسم إشارة مبني على الضم المقدر على آخرق منع من ظهورها حركة البناء الأصلية . 

 الواقف = صفة ) لهذا ( مرفوعة بالضمة الظاهرة . 

 

 نماذج تدريبية

 . ) يا أيها الناسُ اتقوا ربكم ( . 1

 . )يا أرضُ ابلعي ماءؾ ( . 2

 بسلاـ ( .  . ) يا نوحُ اهبط3

 

 الأعراب : 

 ) يا ( حرؼ نداء مبني على السكوف لا محل له من الإعراب 

 ) أيها ( أم منادم مبني على الضم ) نكرة مقصودة ( في محل نصب ) الهاء ( زائدة للتنبيه .

 ) الناس ( صفة لأم مرفوعة كعلامة رفعها الضمة الظاهرة على آخرها . 

ككاك الجماعة ضمير مبني على السكوف في محل رفع  -) اتقوا ( فعل أمر مبني على حذؼ النوف 

 فاعل . 

مفعوؿ به منصوب بالفتحة ) مضاؼ ( كم = ضمير مبني في محل جر مضاؼ  -) ربكم ( رب 

 إليه . 

 ) يا أرضُ ( = ) يا ( حرؼ نداء مبني على السكوف لا محل له من الأعراب . 

 نادم مبني على الضم ) نكرة مقصودة ( في محل نصب . ) أرضُ ( م

 ياء المخاطبة ضمير مبني في محل رفع فاعل .  -ابلعي = فعل أمر مبني على حذؼ النوف 

 ماءؾ = مفعوؿ به منصوب بالفتحة ) مضاؼ ( الكاؼ ضمير مبني في محل جر مضاؼ إليه . 

 محل نصب على النداء . يا نوحُ = نوح منادم مبني على الضم ) علم مفرد ( في 

 أهبط = فعل أمر مبني على السكوف كالفاعل ضمير مستتر كجوبا تقديرق أنت . 

 بسلاـ = جار كمجركر متعلقاف بالفعل اهبط . 
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 أمثلة أخرل : 

 يا طالبنا للعلم لا تتكاسل = منادم شبيه بالمضاؼ منصوب . 

 لف لأنه من الأسماء الخمسة . يا ذا الجلاؿ كالإكراـ اكرميا = منادم مضاؼ منصوب بالأ

 يا مؤدم الزكاة بارؾ الله لكم = منادم منصوب بالياء ) مضاؼ ( الزكاة مضاؼ لها . 

 يا هذق الدنيا = منادم مبني على الضم المقدر . 

 أيتها الحياةُ مالك قاسية = الحياة صفة لآم مرفوعة بالضمة . 

الهاء للتنبيه ) الذين ( اسم موصوؿ مبني على  - يا أيها الذين أمنوا = أم منادم مبني علي الضم

 الفتح في محل رفع صفة لأم ) آمنوا ( صلة الموصوؿ لا محل لها من الأعراب .
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 التحذير والإغراء -ثاني الدرس ال

 ليلزمه مثل :  -أم شئ أك صفة أك عمل حسن  -الإغراء : دعوة المخاطب إلي أمر مرغوب 

 الشجاعةَ . الشجاعةَ يا مجاهدين  الصلاةَ يا عباد الله . ،

 الصدؽَ كالأمانةَ يا تاجر . 

 التحذير : تنبيه المخاطب إلي أمر مكركق ليتجنبه : 

 الإهماؿَ يا طلاب ، الخيانةَ ... الخيانةَ يا أصدقاء .

 الجبنَ كالتهاكفَ يا مجاهدين . إياؾَ كالإهماؿَ يا طالب العلم . 

 صور الإغراء : يأتي المغرم به في ثلاث صور : 

 مفردا : الصدؽَ يا شاهد ، الأمانةَ يا تاجر . 

 الصلاةَ يا مسلم ، الإخلاصَ يا أصدقائي . 

 مكررا : الصدؽَ . الصدؽ يا شاهد . 

 الصلاة الصلاة يا عباد الله . 

 الشجاعةَ الشجاعةَ يا جنود الوطن . 

 معطوفا عليه الصدؽَ كالأمانةَ يا تاجر . 

 الصبرَ كالثباتَ  يا جنود الوطن . 

 الصلاةَ كالصوـ يا عباد الله . 

 

 * إعراب المغرم به: 

 المغرم به المفرد يعرب : مفعولا به منصوبانَ بفعل محذكؼ ) جوازان ( تقديرق الزـ .  - 1

 ل محذكؼ تقديرق الزـ . الصدؽَ يا شاهد = ) الصدؽَ ( مفعوؿ به منصوب بفع

 الاجتهادَ في العمل يا صناع = ) الاجتهادَ ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ تقديرق الزـ . 

المغرم به المكرر : يعرب الأكؿ مفعولا به منصوبا بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق الزـ ،  - 2

 كيعرب الثاني توكيدان لفظيان ) للأكؿ ( منصوبان : 
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 يا جنود الوطن :  الشجاعةَ الشجاعةَ

 ) الشجاعة ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق الزـ .

 ) الشجاعةَ ( توكيد لفظي ) لما قبله ( منصوب كعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 

المغرم به المعطوؼ عليه : يعرب الأكؿ مفعولان به منصوبانَ بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق )  - 3

 طف كما بعدها معطوفان على ما قبله منصوب : الزـ ( كالواك حرؼ ع

الصدؽَ كالأمانةَ يا تاجر : ) الصدؽ ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق ) الزـ ( ) 

 الواك ( حرؼ عطف ) الأمانة ( معطوؼ على ما قبله منصوب بالفتحة الظاهرة على آخرق . 

 حالات حذؼ فعل الإغراء : 

 كما يجوز ذكرق :  -مفردا فإنه يجوز حذؼ فعل الإغراء  إذا كاف المغرم به - 1

 الرفقَ بالضعيف : ) الرفق ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) جوازان ( تقديرق الزـ 

 الزـ الرفق بالضعيف : ) الرفق ( مفعوؿ به منصوب بالفعل ) الزـ ( قبله . 

كوف منصوبان بفعل محذكؼ كجوبان أما إذا كاف المغرم به مكرران ، أك معطوفان عليه فإنه ي - 2

 تقديرق الزـ 

 الوفاءَ الوفاءَ يا أصدقاء ) الوفاء ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق الزـ 

 الوفاءَ كالخلاصَ يا أصدقاء ) الوفاء ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق الزـ . 

 

 صور التحذير كإعراب المحذر منه : 

 : مفردان - 1

 الإهماؿَ في العمل : مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) جوازا ( تقديرق احدز 

 السرقة يا حارس : مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) جوازا( تقديرق احدز . 

 مكررا : الإهماؿَ . الإهماؿَ مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) كجوبا( تقديرق احدز  - 2

 حذكؼ ) كجوبان ( تقديرق احدز . السرقةَ السرقةَ مفعوؿ به منصوب بفعل م

 معطوفان عليه : - 3
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 الغدرَ كالخيانةَ مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) كجوبان ( تقديرق أحذر 

 الجبنَ كالهركبَ مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ ) كجوبان ( تقديرق أحذر . 

 

ان تقديرق أحذر ، بعد إيا بدكف عطف : كتعرب ) إيا ( مفعولان به منصوبا بفعل محذكؼ كجوب - 4

أك منصوب على نزع الخاص لأف الأصل  -كالمحذر منه : مفعولا ثانيا منصوبان بالفعل المحذكؼ 

 ) من .... ( . 

 مثل : إياؾ الغدرَ : 

 ) إياؾَ ( = مفعوؿ به بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق احدز ، كالكاؼ للخطاب . 

ان الذم تقديرق ) أحذر ( ) اجتنب ( أك ) ) الغدرَ ( مفعوؿ به ثاف منصوب للفعل المحذكؼ كجوب

 منصوب على نزع الخافص ( الأصل ) إياؾ من الغدر ( . 

 

بعد إيا معطوفان عليها بالواك : كتعرب ) أيا ( كما سبق كالواك للعطف ، كما بعدها معطوؼ  - 5

 عليها منصوب

 إياكم كالإهماؿ : 

) إياكم ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق أحذر ) كُم ( كالكاؼ حرؼ خطاب ، 

 كالميم للجمع . 

كالإهماؿَ = الواك حرؼ عطف ) الإهماؿَ ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق ) 

 اجتنب ( كالجملة بعد الواك )الإهماؿ ( معطوفة على الجملة قبلها ) إياكم ( . 

 

 بعد إيا مجركران بمن : مثل  - 6

إياؾ من الغدر : ) إياؾ ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق ) أحذر ( ) كالكاؼ ( 

 حرؼ خطاب ، من = حرؼ جر ) الغدر ( مجركر بمن كعلامة جرق الكسرة . 

 مصدران مؤكلا بعد ) إيا ( : -ب 

 إياؾ أف تغدر : 
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 كؼ كجوبان تقديرق احذر ) الكاؼ ( حرؼ خطاب ) إياؾ ( مفعوؿ به منصوب بفعل محذ

 ) أف ( حرؼ مصدرم ناصب ) تغدر ( فعل مضارع منصوب بأف كعلامة نصبه الفتحة الظاهرة 

 ) أف + المضارع ( مصدر مؤكؿ في محل نصب مفعوؿ به ثاف للفعل المحذكؼ .
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 الاختصاص -الدرس الثالث 

 

في الطالب  -هو تخصيص اسم بصفة أك عمل بعدق ، كالاسم المخصوص هذا يقع اعتراضا  - 1

 بعد ضمير متكلم أك بعد ضمير المخاطب ، ليوضحه أك يفسرق . 

 بعد ضمير المتكلم : تقوؿ النبي صلي الله عليه كسلم :  -1

 خصوص ) معاشر الأنبياء (" نحن ) معاشرَ الأنبياء ( لا نورث . الم

 إنني ) الجندمَّ ( أحمي الحمي المخصوص ) الجندم (

 لنا ) معشرَ الأنصار ( مجد مؤثل المخصوص ) معشر الأنصار (

 بعد ضمير المخاطب :  - 2

 مسئولية كبرم المخصوص ) شباب الأمة ( -عليكم ) شبابَ الأمة ( 

 طالب العلم ( مصباح الحياة المخصوص ) -أنت ) طالبَ العلم ( 

 أـ المستقبل المخصوص ) أيتها الفتاة ( -أنت ) أيتها الفتاة ( 

 بكم ) أصدقائي ( تكتمل الفرحة المخصوص ) أصدقائي (

 المخصوص يقع بين ركني الجملة الاسمية :  - 2

 قبله ضمير للمتكلم أك المخاطب يعرب ضميرا مبنيا في محل رفع مبتدأ 

 بتدأ يعرب خبرا للمبتدأ ) جملة في محل رفع خبر المبتدأ ( . بعدق ما يكمل المعني مع الم

المخصوص يعرب : مفعولا به منصوبا على الاختصاص بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق أخص  - 3

 مثل .

 أبني العقوؿ :  -المعلم  -أنا 

 أنا = ضمير متكلم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ . 

 ختصاص بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق أخص المعلمَ = مفعوؿ به منصوب على الا

أبني = فعل مضارع مرفوع كعلامة رفعه الضمة المقدرة على آخرق للثقل ، كالفاعل ضمير 

 مستتر كجوبان تقديرق أنا ) كالجملة الفعلية في محل رفع خبر المبتدأ . 
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 العقوؿ : مفعوؿ به ) للفعل أبني ( منصوب كعلامة نصبه الفتحة الظاهرة . 

 ط المنصوب على الاختصاص : شرك

 أني يجئ معرفان بأؿ : نحن الأطباء نعالج المرضي .  - 1

 مضافان إلي المعرؼ بأؿ : نحن أطباء المستشفي نعالج المرضي .  - 2

 أيتها : أنت أيها الشاب درع الوطن .  -أيها  - 3

 أنت أيتها الأـ مصنع الرجاؿ 

 أنتم أيها الجنود درع الوطن . 

أيتها ( مفعولا به مبني على  -أيتها ( فتعرب ) أيها  -إذا جاء المخصوص في صورة ) أيها  - 4

الضم في محل نصب على الاختصاص بفعل محذكؼ كجوبا ) أخص ( كالاسم بعدها : صفة " 

 مرفوعة " لأيها أك : بدلا مرفوعان منها 

 مثاؿ : أنتِ أيها الشاب عمادُ الوطن . 

 لى الفتح في محل رفع مبتدأ . أنت : ضمير مبني ع

أيها : مبني على الضم في محل نصب علي الاختصاص بفعل محذكؼ كجوبان تقديرق أخص كالهاء 

 للتنبه . 

 الشاب : صفة مرفوعة أك بدؿ مرفوع من أيها . 

 كالجملة الفعلية من الفعل المحذكؼ كجوبان ) أخص ( كفاعلة في محل نصب حاؿ . 

الوطنِ = مضاؼ إليه مجركر بالإضافة  -مرفوع بالضمة ، كهو مضاؼ عمادُ : خبر المبتدأ 

 كعلامة جرق الكسرة الظاهرة على آخرق .
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 العدد

 

درس العدد من الدركس النحوية الهامة في حياتنا جميعان ، لأننا نحتاج دائما إلي كتابة الأرقاـ 

الحركؼ كالكلمات أدؽ كأكضح كتابة كلامية بالحركؼ بعد كتابتها بالأرقاـ ، لأف الكتابة ب

 كأثبت من الأرقاـ ، كلا يدخلها الخطان أك التزكير في الأصفار كاِلأعداد . 

كهو درس متعدد الجوانب ، سنتعلم أحكاـ كل جانب على حدة ، ثم نرم أف كل هذق الجوانب 

 تلتقي مجتمعة لتكوف الكتابة سليمة صحيحة . 

 

 أكلا ... تذكير العدد كتأنيثه

 بالعدد : الرقم الحسابي الذم يحدد كم الأشياء التي نعدها ) المعدكد التمييز ( .  يقصد 1

 يقصد بالمعدكد : ) تمييز العدد ( الأشياء التي يجئ العدد مبينان لكميتها .  2

 العدد المذكر : ما كاف خاليان من علامات التأنيث :  3

 كاحد اثناف ثلاث أربع خمس ست سبع ثماف تسع عشر . 

 العدد المؤنث : ما كانت فيه إحدل علامات التأنيث :  4

 إحدل = مؤنث بألف التأنيث المقصورة ، كاحدة = مؤنث بالتاء المربوطة . 

 اثنتاف = مؤنث بالتاء المتوسطة . 

 ثلاثة أربعة خمسة ستة سبعة ثمانية تسعة عشرة . 

نود خطابات ريالات المعدكد المذكر : هو ما كاف مفردق مذكران : ) رجل قلم كتب ج 5

 مساجد مسافركف رجاؿ عماؿ أرغفة أبناء ..( 

المعدكد المؤنث : هو ما كاف مفردق مؤنثان : ) مدرسة مدارس قرية قرم مدينة مدائن صفحة  6

 صفحات شاق شياق قبيلة قبائل ... ( 

 كذلك لأف المعموؿ به في تذكير المعدكد كتأنيثه هو المفرد ، لأنه الأصل : 

) حدائق ، مدارس ، قرم ، أمم ، عاملات ( مؤنثة ،لأف مفردها مؤنث : ) حديقة ، مدرسة ، قرية ، 

 أمة ، عاملة ( . 
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 ك) رجاؿ رجالات خطابات ريالات ( مذكرة ، لأف مفردها : رجل خطاب رياؿ . 

 * متي يأتي العدد مذكرا ؟ كمتي يأتي مؤنثان : 

 كد تذكيرا كتأنيثان دائمانَ : نقوؿ : ( يطابقاف المعد 1،2أكلا : العدداف ) 

 رجل كاحد ، امرأة كاحدة قرأت قصة كاحدة ، ككتابان كاحدان .  -

 رجلاف اثناف ، امرأتاف اثنتاف قرأت قصتين اثنتين ، ككتابين اثنين .  -

 أكلت رغيفان كاحدان كتفاحة كاحدة  -

  كقطعتين اثنتين من الجبن ، كشربت كوبين اثنين من الماء . -

 " ,إلهكم إله كاحد "  -

 إف هذق أمتكم أمة كاحدة .  -

 اتصلت بأخي مرتين اثنتين ، كأرسلت له خطابين اثنين .  -

( تأتي عكس المعدكد دائما ، أم تخالف التمييز تذكيرا  9 - 3ثانيا : الأعداد المفردة من ) 

 كتأنيثا في جميع الحالات سواء كانت كحدها أك مركبة مع عدد آخر :

 حضر ثلاثةُ طلابٍ كحفظوا ثلاثَ قصائدَ .  -

 حضرت أربعةَ دركسٍ كتخلفت عن أربعِ محاضرات .  -

 معي خمسةُ كتبٍ كمع أخي خمسُ كراسات .  -

 للمنزؿ ستةُ أبوابٍ في قاعة المحاضرات ستُّ نوافذَ .  -

 الأسبوع سبعةُ أياـ مدة العمل سبعُ ساعاتٍ .  -

 في الكتاب ثمانيةُ دركس كفيه ثماف صورٍ .  -

 السعر تسعةُ ريالات في الموقف تسعُ سيارات . -

 في الفصل ثلاثةَ عشرَ طالبان كفي هذا الكتاب ثلاثَ عشرةَ خريطةن .  -

 نجح أربعةَ عشرَ طالبان أجبت عن أربعَ عشرةَ مسألةن .  -

 عشرةَ ثمرةن .  على المكتب خمسةَ عشرَ كتابان على الشجرة خمسَ -

 ( عكس المعدكد دائمان .  9 3كهكذا ) 
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 ( أم يخالف المعدكد تذكيران كتأنيثان : 9 3( إذا كاف مفردا فحكمه حكم )  10ثالثا: العدد ) 

 في المسجد عشرةُ أعمدة ، كقد فرش بعشر سجادات .  -

 حفظ خالد عشرةَ أبياتٍ ، متوسط درجاته عشرُ درجات .  -

( تأتي مثل المعدكد تذكيران  10( فإف ) 1119( مركبا مع عدد مفرد ) 10أما إذا كاف )

 كتأنيثا : كالعدد المفرد يأخذ حكمه السابق : 

 محاضرة = إحدل عشرةن محاضرة  11طالبا = أحدَ عشَر مسافران  11 -

 درجة = اثنتا عشرة درجة .  12كتابا = اثنا عشر كتابا  12 -

 ( يطابقاف المعدكد تذكيرا كتأنيثا بجزأيهما :  11،12لعددين ) كهكذا نجد أف ا

 ساعة = ثلاث عشرة ساعة .  13مسافران = ثلاثة عشر مسافران  13 -

 مزرعة = خمس عشرة درجة . 15طابقا = خمسة عشر طابقان  15 -

 مسابقة = تسع عشرة مسابقة .  19متفوقا = تسعة عشر متفوقا  19 -

 ( تأتي بصبغة كاحدة مع المذكر كالمؤنث :  90 20من ) رابعان : العقود : 

 تقدـ للمسابقة ثلاثوف طالبان كثلاثوف طالبة .  -

 في الديواف أربعوف قصيدة كفي القصيدة أكثر من أربعين بيتان .  -

 في القصة سبعوف حدثا ، جرت في سبعين ليلة .  -

 السابق ذكرها : نقوؿ :  كإذا كاف هناؾ عدد مفرد مع العقود فإنه يلتزـ بقاعدته

 حفظت خمسة كعشرين نصان ، في كل نص خمس كعشركف صورة خيالية . -

 في الكتاب ثلاثة كأربعوف درسان ، في الدرس أكثر من اثنتين كعشرين فكرة .  -

 بصيغة كاحدة مع المذكر كالمؤنث :  1000، 100خامسان : الأعداد 

 مائة كتاب ، مائة كراسة 

 خمسمائة شجرة .خمسمائة رياؿ ، 

 تسعمائة عاـ ، تسعمائة سنة . 

 ستمائة طالب ، ستمائة كرقة . 
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 يكتب عدد المائة معها كلمة كاحدة أك متصلان عنها : 

 مئتاف ثلاثمائة أربعمائة خمسمائة ، ثلاث مائة أربع مائة خمس مائة ستمائة . 

 عدد المائة المتصل بها مذكر دائمان لأف مائة مؤنث : 

 ، ألف زهرةألف رياؿ 

 ستة آلاؼ رياؿ ، ستة آلاؼ كرقة . 

 سنة ألف ، عاـ ألف 

 سبعة آلاؼ طالب ، سبعة آلاؼ طالبةٍ

 ثمانية آلاؼ سنة ، ثمانية آلاؼ عاـ 

 تسعة آلاؼ نخلةٍ ، تسعة آلاؼ بيت 

 عدد الألوؼ مؤنث دائما لأف معدكدة ) ألف ( مذكر 

( فالعشرة مثل المعدكد المذكر ،  20( أك )  10إذا كاف مفردان ككذلك إذا كاف مركبان مع ) 

 كالعقود بصيغة كاحدة :

 طالب = خمسةَ عشرَ ألفَ طالبٍ  00015.000

 طالبة = خمسةَ عشرَ ألفَ طالبةٍ 15.000

 طالبا = خمسةُُ كعشركف ألفَ طالبٍ  25.000

 طالبة = خمسةُُ كعشركفَ ألفَ طالبةٍ 25.000

 أمثلة أخرم : 

 " ككاعدنا موسى ثلاثين ليلة ، كأتممناها بعشر فتم ميقات ربك أربعين ليلة " 

 " إف هذا أخي له تسع كتسعوف نعجة كلي نعجة كاحدة " 

 " كاختار موسى قومه سبعين رجلان لميقاتنا"

 " كلقد أرسلنا نوحان إلي قومه فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاما"

 ا لنعمائك التي ليس تكفر إلهي لقد جاكزت سبعين حجة فشكر

 تسعوف ألفا كآساد الشرل نضجت جلودهم قبل نضج التين كالعنب
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 سئمت تكاليف الحياة كمن يعش ثمانين حولا لا أبالك يستاـ 

نحن في سنة ألف كأربعمائة كاثنتين كعشرين للهجرة ، نحن في عاـ ألف كأربعمائة كاثنين 

 كعشرين للهجرة .
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 ثانيا..... إعراب الأعداد وبناؤها

 

 لما كاف العدد اسما فإنه يعرب كأم اسم عادم فيأتي في جميع المواقع الإعرابية للأسماء :

 يأتي العدد مبتدأ : في الكتاب خمسوف درسان ، عندنا سبعُ سيارات . 

 يأتي العدد خبران : عدد الطلاب خمسةُُ كثلاثوف ، الشهر ثلاثوف يومأن .

 بعةُُ كعشركف طالبان ، كَرَست ثلاثةَ  عشرَ . يأتي العدد فاعلا : نجح أر

 يأتي العدد نائب فاعل : كُسرْت مني ثلاثةَ أقلاـ ، حُبس عشركف مخالفان .

 يأتي العدد مفعولان به : حفظت ثلاثةَ  دركس ، أرسلت خمسان كعشرين دعوة . 

 .  يأتي العدد اسم كاف : كاف عشركف طالبان غائبين ، صار ثلاثةَ طلاب متفوقين

 يأتي العدد خبر كاف : كاف ثمنُ الكتاب ثلاثين ريالان ، كصار أربعين . 

 يأتي العدد اسم إف : إف سبعة طلاب قد نجحوا ، لكن ثلاثةَ قد غابوا . 

 يأتي العدد خبر إف : إف عددَ الحاضرين خمسة ُُ كسبعوف .

 يأتي العدد حاؿ :جاء الفريق عشرين عضوان ،)كاختار موسي قومه سبعين رجلان ( 

 يأتي العدد صفة : الطلاب العشرةُ متفوقوف ، الصفحة التاسعةُ  محذكفة . 

 كهكذا .............. في بقية المواقع الإعرابية . 

 كيف يعرب العدد ؟  -

اب الاسم المفرد : ترفع بالضمة الظاهرة ، تنصب أكلا ن : الأعداد المفردة ) الآحاد ( تعرب إعر

 ( تعرب إعراب المثني نقوؿ :  2بالفتحة الظاهرة ، كتجر بالكسرة الظاهرة ، ما عدا ) 

 نجح ثلاثةُ  طلاب ، إف ثلاثةَ  طلاب نجحوا ، استذكر الواجب في ثلاثِ ساعات 

 رة فاعل مرفوع بالضمة اسم اف منصوب بالفتحة الظاهرة مجركر بالكس

 كقاؿ الملك إني أرم سبعَ بقرات سماف يأكلهن سبعُُ عجاؼ ؟

 مفعوؿ به فاعل مرفوع 

 " ربنا أمتنا اثنتين كأحييتنا اثنتين " 
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 نائب عن المفعوؿ المطلق منصوب بالياء لأنه ملحق بالمثني ) موتتين / اثنتين ( .

( تبني على فتح الجزأين دائما ) في محل رفع / نصب /  9 - 11ثانيا: الأعداد المركبة من ) 

 مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .  10تعرب كالمثني ،  2-12جر ( ما عدا 

 نجح خمسةَ عشرَ طالبا 

 مبني على فتح الجزأين في محل رفع فاعل 

 ادة لكن خمسةَ عشَر تخلفوا في خمسَ عشرةَ م

 مبني على فتح الجزأين في محل نصب اسم لكن مبني على فتح الجزأين في محل جر 

 كوفئت تسعَ عشرةَ طالبة 

 مبني على فتح الجزأين في محل رفع نائب فاعل 

 كافأ الوزير تسعَ عشرةَ طالبة 

 مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعوؿ به 

 حصلن على تسعَ عشرةَ جائزة 

 الجزأين في محل جر مبني على فتح 

 نجح اثنا عشرَ طالبانَ 

 ) اثنا ( فاعل مرفوع بالألف ) عشر ( مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 

 أكلتُ اثنتَي عشرةَ برتقالة 

 ) اثنتي ( مفعوؿ به منصوب بالياء ) عشرة ( مبني على الفتح لا محل له من الإعراب . 

 حصلتُ على اثنيْ عشرَ كتاب 

 ) اثني ( مجركر بالياء ) عشر ( مبني على الفتح لا محل له من الإعراب . 

( تعرب إعراب جمع المذكر السالم ترفع بالواك تنصب كتجر بالياء  90-20ثالثا : العقود من ) 

... كإذا كاف قبلها عدد مفرد مما سبق فإنها مثل إعرابه لأنها في هذق الحالة معطوفة على ما 

 قبله : 

 سةُُ كسبعُوف طالبان نجح خم
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 ) خمسة ( فاعل مرفوع بالضمة ) سبعوف ( معطوؼ مرفوع بالواك

 حصلت على خمسٍ كسبعينَ درجة .

 ) خمس ( مجركر بالكسرة ) سبعين ( معطوؼ مجركر بالياء 

 يتألف الفريق المسرحي من اثنيْن كعشرين ممثلان 

 )اثنين ( مجركر بالياء ) عشرين ( معطوؼ مجركر بالياء 

 "َ فَتمَّ مِيقاتُ رَّبك أربعين ليلةَ " 

 حاؿ منصوب بالياء 

 " فاجلدكهم ثمانينَ جلدةن " 

 نائب عن المفعوؿ المطلق منصوب بالياء .

 " إف هذا أخي له تسعُ كتسعوف نعجة "

 مبتدأ مرفوع بالضمة معطوؼ مرفوع بالواك

 كصلت الطائرة في الساعةِ الثالثةِ كالعشرين ليلان 

مجركر بالكسرة ) الثالثة ( صفة مجركرة ) العشرين ( معطوؼ على ما قبلها مجركر  ) الساعة (

 بالياء 

 جاءت فرؽ المباريات ثلاثةن كعشرين عضوان 

 حاؿ منصوب بالفتحة معطوؼ على ماقبله منصوب بالياء 

 يعرباف إعراب الاسم المفرد :  1000، 100رابعا : العدد 

 ؿ مائة = مبتدأ مرفوع بالضمة.ترفع الضمة : أخي معه مَائةُ ريا

 تنصب بالفتحة : أعْطيتُ صديقي مائةَ رياؿ مائة = مفعوؿ به منصوب بالفتحة ) ثاف ( .

 تجر بالكسرة : اشتريت الثوب بمائةِ رياؿ مائة = مجركر بالكسرة 

 : حضر ألفُ عالم للمؤتمر ألف = فاعل مرفوع بالضمة .

 به منصوب بالفتحة.: كرـ الوزير ألفَ متفوؽ ألف = مفعوؿ 

 : بعت المحصوؿ بألفِ رياؿ ألف = مجركر بالكسرة.



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 تمييز العدد هو الاسم الذم يقع بعد العدد يوضحه كيفسرق كهو ما نعرفه بالمعدكد :

 ( لا تمييز لهما ، لأنهما يتبعاف ما قبلهما ) صفة حالا (  2، 1أكلا : العدداف ) 

 منصوبة بالياء .أكلت تفاحتين اثنتيْن اثنتين صفة 

 نجح طالباف اثناف اثناف صفة مرفوعة بالضمة . 

 حفظت درسان كاحدان كاحدا صفة منصوبة بالفتحة . 

 إلهكم إله كاحد كاحدا صفة مرفوعة بالضمة . 

 مررت ببستاف كاحدٍ كاحد صفة مجركرة بالكسرة . 

 :  ( يأتي تمييزها جمعان مجركران 10- 3ثانيا : الأعداد المفردة من ) 

 حفظت خمسة دركسٍ تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 عندنا أربعة ضيوؼ تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 نحن نملك خمس سيارات تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 " قاؿ أيتك ألا تكلم الناس ثلاثة أياـ " تمييز العدد مجركر بالكسرة.

 مجركر بالكسرة." كقاؿ الملك إني أرم سبع بقرات سماف" تمييز العدد 

 " سخرها عليهم سبع لياؿ كثمانية أياـ حسوما" تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 يأتي تمييزها مفردان منصوبان : 99- 11ثالثا : الأعداد المركبة من : 

 " إنيَّ رأيتُ أحَد عشَر كوكبان" كوكبان تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 ران " شهنران تمييز العدد منصوب بالفتحة " إف عدة الشهور عندَ الِله اثنا عشر شه

 " فانفجرتْ منه اثَنتا عَشرةَ عينان " عيَنا تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 " إف هذا أخي له تسعُ كتسعوف نعجة ن" نعجة ن تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 " كاختار موسي قوَمهُ سَبعين رجلان " رجلان تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 ل سبعة كعشركف طالبان طالبان تمييز العدد منصوب بالفتحة في الفص

 يأتي تمييزها مفردان مجركران :  1000،100رابعا : العدداف 

 " لقد أرسلنا نوحا إلي قومه فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاما " سنة تمييز العدد مجركر . 



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 " ...... في كل سنبلة مائة حبة " حبة تمييز العدد مجركر 

 وظة هامة : ملح

 التمييز يتبع أخر رقم في العدد الذم تكتبه : 

 رياؿ :  1325* نقوؿ في تمييز العدد 

أ خمسة كعشركف كثلاثمائة كألفُ رياؿ ) رياؿ ( = تمييز العدد مفرد مجركر لأف تمييز الألف 

 هكذا . 

نه تمييز ) ب ألف كثلاثمائة كخمسةُُ كعشركف ريالا ) رياؿ ( = تمييز العدد مفرد منصوب لأ

 خمسة كعشركف ( 

 طالبة  15305* كنقوؿ في تمييز العدد 

 أ خمس كثلاثمائة كخمسة عشر ألفَ طالبة ) طالبة ( = تمييز العدد مفرد مجركر) تمييز ألف( 

ب خمسة عشر ألفا كثلاثمائة كخمسُ طالبات ) طالبات ( = تمييز العدد جمع مجركر تمييز 

 .لخمس

 الذم يقع بعد العدد يوضحه كيفسرق كهو ما نعرفه بالمعدكد :تمييز العدد هو الاسم 

 ( لا تمييز لهما ، لأنهما يتبعاف ما قبلهما ) صفة حالا (  2، 1أكلا : العدداف ) 

 أكلت تفاحتين اثنتيْن اثنتين صفة منصوبة بالياء .

 نجح طالباف اثناف اثناف صفة مرفوعة بالضمة . 

 صوبة بالفتحة . حفظت درسان كاحدان كاحدا صفة من

 إلهكم إله كاحد كاحدا صفة مرفوعة بالضمة . 

 مررت ببستاف كاحدٍ كاحد صفة مجركرة بالكسرة . 

 ( يأتي تمييزها جمعان مجركران :  10- 3ثانيا : الأعداد المفردة من ) 

 حفظت خمسة دركسٍ تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 . عندنا أربعة ضيوؼ تمييز العدد مجركر بالكسرة

 نحن نملك خمس سيارات تمييز العدد مجركر بالكسرة .
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 " قاؿ أيتك ألا تكلم الناس ثلاثة أياـ " تمييز العدد مجركر بالكسرة.

 " كقاؿ الملك إني أرم سبع بقرات سماف" تمييز العدد مجركر بالكسرة.

 " سخرها عليهم سبع لياؿ كثمانية أياـ حسوما" تمييز العدد مجركر بالكسرة .

 يأتي تمييزها مفردان منصوبان : 99- 11ا : الأعداد المركبة من : ثالث

 " إنيَّ رأيتُ أحَد عشَر كوكبان" كوكبان تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 " إف عدة الشهور عندَ الِله اثنا عشر شهران " شهنران تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 لعدد منصوب بالفتحة " فانفجرتْ منه اثَنتا عَشرةَ عينان " عيَنا تمييز ا

 " إف هذا أخي له تسعُ كتسعوف نعجة ن" نعجة ن تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 " كاختار موسي قوَمهُ سَبعين رجلان " رجلان تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 في الفصل سبعة ُُكعشركف طالبانِ طالبان تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 ييزها مفردان مجركران : يأتي تم 1000،100رابعا : العدداف 

 " لقد أرسلنا نوحا إلي قومه فلبث فيهم ألف سنة إلا خمسين عاما " سنة تمييز العدد مجركر . 

 " ...... في كل سنبلة مائة حبة " حبة تمييز العدد مجركر 

 ملحوظة هامة : 

 التمييز يتبع أخر رقم في العدد الذم تكتبه : 

 رياؿ :  1325* نقوؿ في تمييز العدد 

أ خمسة كعشركف كثلاثمائة كألفُ رياؿ ) رياؿ ( = تمييز العدد مفرد مجركر لأف تمييز الألف 

 هكذا . 

ب ألف كثلاثمائة كخمسةُُ كعشركف ريالا ) رياؿ ( = تمييز العدد مفرد منصوب لأنه تمييز ) 

 خمسة كعشركف ( 

 طالبة  15305* كنقوؿ في تمييز العدد 

 أ خمس كثلاثمائة كخمسة عشر ألفَ طالبة ) طالبة ( = تمييز العدد مفرد مجركر) تمييز ألف( 
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ب خمسة عشر ألفا كثلاثمائة كخمسُ طالبات ) طالبات ( = تمييز العدد جمع مجركر تمييز 

 لخمس

 رابعا : تعريف العدد كتنكيرق

 كيف نعَّرؼ الأعداد بالألف كاللاـ ؟ 

( تدخل أؿ على المضاؼ إليه أم أف الذم يعرؼ بأؿ هو المعدكد  10- 1مفرد ) أكلا : العدد ال

 كليس العدد : 

 حضر ثلاثة الطلاب حفظت سبعةَ  الأبيات . 

 جاء ثلاثة المسافرين رأيت خمس الصور . 

 عمر بن الخطاب ثاني الخلفاء الراشدين ، كعمر بن عبد العزيز خامس الخلفاء . 

( تدخل أؿ على الجزء الأكؿ منه فقط : لأف المضاؼ  19-11من ) ثانيا : العدد المركب 

 كالمضاؼ إليه في حكم الكلمة الواحدة : 

 حضر الأحدَ عشرَ مسافرن كاف ترتيبي الثانيَ عشرَ فائزان .

 أنتهي القرف الرابع عشر الهجرم كانتهي القرف التاسع عشر الميلادم . 

 اليوـ هو الخامسَ عشرَ من الشهر كلد أخي في الثامنَ عشرَ من رجب . 

( تدخل أؿ على كل من الجزأين  99-21ثالثا : الأعداد المركبة تركيب عطف كمعطوؼ من ) 

 : لأف المعطوؼ لابد أف يشبه المعطوؼ عليه تعريفان كتنكيران : 

 بان قد نجحوا .حفظت الثلاثة كالعشرين بيتا إف الخمسةَ  كالعشرين طال

 خامسان : صوغ العدد

 حكم ما يصاغ من الأعداد على كزف فاعل

 ( على كزف ) فاعل ( للمذكر ، ) فاعلة ( للمؤنثة : 10- 1أكلا : يصاغ اسم العدد من ) 

 حادم حادية السادس السادسة 

 الثاني الثانية سابع سابعة 

 ثالث ثالثة الثامن الثامنة 

 رابع رابعة تاسع تاسعة 



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 الخامس الخامسة العاشر العاشرة . 

 هذا هو الدرسُ الخامسُ من النحو ، كهذق هي الصفحةُ  الخامسةُ  منه . 

 النحو المقرر على طلاب السنةِ  الثالثةِ  سهل ، كلكن البابَ الثالثَ طويل . 

 يوـ الحج هو التاسعُ من ذم الحجة ، ككانت حجة الوداع في السنة العاشرة للهجرة 

 ( يصاغ اسم العدد من الجزء الأكؿ فقط :  1199: الأعداد المركبة من ) ثانيا 

 الحادم عشر الحادية عشرة 

 اليوـ الثاني عشر الساعة الثانية عشرة . 

 الدرس الثالث عشر المرة الثالثة عشرة . 

 الباب الخامس عشر الصفحة الخامسة عشرة .

 . الدرس الثالث كالعشركف الصفحة الثالثة كالعشركف 

 ترتيبك الرابع كالخمسوف ترتيبها الرابعة كالستوف ........ كهكذا .

 ملحوظة : 

(  99-11( أك مركبا، )  10-1فاعلة ( سواء كاف مفردان )  -العدد المصاغ على كزف ) فاعل 

 يكوف مثل المعدكد تذكيران كتأنيثان كما سبق . 

 ملحوظة : 

( تبني على فتح  19-11ف معربان ما عدا الأعداد ) فاعلة ( يكو -العدد المصاغ على كزف ) فاعل 

 الجزأين كما عرفنا سابقأن. 

 غاب الطالب الخامسَ عشرَ : مبني على فتح الجزأين في محل رفع صفة 

 حفظت من القصيدة الخامسةَ عشرةَ جزءان : مبني على فتح الجزأين في محل جر صفة . 

 زأين في محل رفع اسم كاف . كاف التاسعَ  عشرَ غائبا : مبني على فتح الج

 إف الثامنَ عشرَ ناجح : مبني على فتح الجزأين في محل نصب أسم أف . 

 عوقب الثالثَ عشرَ لغيابه : مبني على فتح الجزأين في محل رفع نائب فاعل .
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 سادسان : قراءة الأعداد

لمئات ثم الألوؼ ثم مئات عند قراءة الأعداد أك كتابتها يجوز أف تبدأ بالآحاد ، ثم العشرات ، ثم ا

 الألوؼ كما يجوز أف تبدأ بالألوؼ ثم المئات ثم العشرات ثم الآحاد . 

 ( رياؿ تقوؿ : خمسة كستوف كمائة رياؿ .  165العدد ) 

 أك تقوؿ : مائة كخمسة كستوف ريالان . 

 ( سيارة تقوؿ : سبع كخمسوف كثلاثمائة كألف سيارةٍ .  1357العدد ) 

 كثلاثمائة كسبع كخمسوف سيارة ن.أك تقوؿ : ألف 

 ( طالبا تقوؿ : ثمانية كعشركف كتسعمائة كسبعة كأربعوف ألف طالبٍ 17928العدد )

 أك تقوؿ : سبعة كأربعوف ألفا كتسعمائة كثمانية كعشركف طالبان . 

 ملحوظات : 

 البدء الآحاد ثم العشرات ثم المئات ثم الألوؼ هو الأفصح :  1

 تذكر مرة أخرم أف التمييز يتبع آخر رقم تنتهي به تقوؿ :  2

 ) ...... ..... ألفُ طالبٍ  ( التمييز ) طالب ( مفرد مجركر ) لأف تمييز الألف مفرد مجركر ( 

 ) ..... .... كخمسة عشر طالبان ( التمييز ) طالبان ( مفرد منصوب ) لأنه تمييز خمسة عشر ( . 

 ) .............. كثمانية طلاب ( التمييز ) طلاب ( جمع مجركر ) لأنه تمييز ثمانية ( . 

 كلابد من ملاحظة الموقع الإعرابي أيضا :  3

 طالبا = حضر مئتاف كأربعة كخمسوف طالبان  254حضر 

 ) مئتاف ( فاعل مرفوع بالألف ) أربعة ( معطوؼ على ما قبله مرفوع 

 ت مائتين كأربعا كخمسين صفحة . صفحة = قرأ 254قرأت 

 ) مائتين ( مفعوؿ به منصوب بالياء معطوؼ على ما قبله منصوب . 

 طالبا = تفوؽ سبعة كثمانوف كتسعمائة كأربعة آلاؼ طالب  4987التفوؽ 

 سبعة : فاعل مرفوع بالضمة . 

 ثمانوف : مرفوع بالواك . معطوؼ على ما قبله 
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 بالضمة . ) مائة ( مضاؼ إليه مجركر . تسعمائة: ) تسع ( معطوؼ مرفوع 

 كأربعة : ) أربعة( معطوؼ عليه ما قبله مرفوع بالضمة . 

 آلاؼ : مضاؼ إليه مجركر بالكسرة . 

 طالبٍ :تمييز العدد ) مفرد( مجركرة بالكسرة الظاهرة

 سابعا ...... كنايات العدد
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 كم الاستفهامية وكم الخبرية

 أكلا : كم الاستفهامية : 

 اسم مبني على السكوف في محل ) رفع نصب جر ( حسب موقعه الإعرابي كما سيأتي .  1

 يستفهم بها عن عدد يراد تعيينه  2

 تحتاج إلي جواب  3

 كم ريالَآ معك ؟ بكم رياؿٍ  اشتريت الكتاب ؟

 وـ حضر كالدؾ ؟في كم ساعةٍ حفظت الدرس ؟ من كم ي

 على كم سيارة حملت المعدات ؟ إلي كم صديق أرسلت التهاني ؟

 صاحب كم سيارة كالدؾ ؟ مدير كم مؤسسة أخوؾ ؟ 

 ثانيا : كم الخبرية : 

 اسم مبني على السكوف في محل ) رفع نصب جر ( حسب موقعه من الإعراب .  1

 تستخدـ للدلالة على الكثرة  2

 لا تحتاج إلي جواب . 3

 كم كتاب قرأت كم من كتاب قرأت .

 ثالثا : الاختلاؼ بين الاستفهامية ككم الخبرية : 

 كم الاستفهامية

 الكلاـ معها خبرم يحتمل الصدؽ كالكذب . 1

 لا تحتاج إلي جواب . 2

 تمييزها مفرد أك جمع .  3

 تمييزها مضاؼ إليه مجركر ] كم صديقٍ  عرفت [ . 4

 أك : مجركر بحرؼ الجر من: 

 كم من صديقٍ عرفتُ [.] 

 ] كم من أصدقاءٍ عرفت [.
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 تختص الخبرية بالماضي فقط .  5

 كم الخبرية

 الكلاـ معها إنشائي لا يحتمل الصدؽ كلا الكذب. 1

 تحتاج إلي جواب . 2

 تمييزها مفرد دائمان .  3

 تمييزها منصوب أصلا ) كم كتاب قرأت ؟ ( . 4

 كيجوزنصبه كجرق 

 القلم ؟ [.] بكم رياؿ اشتريت 

 ] بكم ريالا اشتريت القلم ؟ [ . 

 رابعا : أكجه الاتقاؼ بين كم الاستفهامية ككم الخبرية : 

 أنهما اسماف مبنياف على السكوف في محل ) رفع نصب جر ( حسب الموقع الاعرابي .  1

 أنهما مبنياف  2

 أنهما يحتاجاف إلي تمييز  3

 أنهما يقعاف في صدر الكلاـ دائما .  4

 امسان : إعراب كم الاستفهامية ككم الخبرية : خ

 يعرباف إعرابا متشابها حسب كقوعهما في الجملة كالآتي : 

 تعرباف : اسم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ في ثلاثة مواضع هي :  1

 إذا جاء بعدهما فعل لازـ :

 كم تلميذا جلس ؟ 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ 

 تلميذا ( تمييز كم منصوب الفتحة  )

 ) جلس ( فعل كفاعل مستتر كالجملة في محل رفع خبر المبتدأ كم 

 إذا جاء بعدهما فعل متعد استوفي مفعوله :
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 كم تلميذا حفظ الدرس ؟ 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ 

 ) حفظ ( جملة فعلية خبر المبتدأ 

 ) الدرس ( مفعوؿ به 

 جاء بعدهما ظرؼ أك جار كمجركر :إذا 

 كم ضيفا عندؾ ؟

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ

 ) عندؾ ( شبه جملة في محل رفع خبر المبتدأ 

 كم ضيفا في الحجرة ؟ 

 ) كم ( امم مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ 

 ) في الحجرة( شبه جملة في محل رفع خبر المبتدأ 

 كم ضيف عندنا ! 

 ) كم ( اسم استفهاـ مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ 

 )عندنا ( شبه جملة في محل رفع خبر المبتدأ 

 كم ضيوؼ في الدار!

 ) كم ( اسم استفهاـ مبني على السكوف في محل رفع مبتدأ 

 ) في الدار ( شبه جملة في محل رفع خبر المبتدأ 

 بعد تمييز هما فعل متعد لم يستوؼ مفعولة : تعرباف : مفعولا به إذا جاء 2

 كم كتابا اشتريت ؟ 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب مفعوؿ به 

 ) كتابا( تمييز كم منصوب 

 ) اشترم ( فعل ) ت ( فاعل 

 كم كتب قرأت ؟
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 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب مفعوؿ به 

 ) كتب ( تمييز كم مضاؼ إليه مجركر 

 ) قرأت ( فعل كفاعل 

تعرباف : نائبا عن المفعوؿ المطلق إذا كاف تمييزها من لفظ الفعل أك معناق :كم انتصارا 3

 انتصر الفريق ؟ 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب نائب عن المفعوؿ المطلق . 

 ) انتصارا ( تمييز كم الاستفهامية منصوب 

 كم انتصارات انتصر المسلموف ؟

 م ( اسم مبني علي السكوف في محل نصب نائب عن المفعوؿ المطلق .) ك

 ) انتصارات ( تمييز كم الخبرية مضاؼ إليه مجركر . 

 تعرباف : نائب ظرؼ إذغ كاف مميزها ظرفان : 4

 كم ساعة لبثت في المدرسة ؟ ، كم يوـ عشنا في قلق ؟

 كم ليلة قضيتم في القرية ؟ 

 ي محل نصب نائبا عن ظرؼ الزماف ) كم ( اسم مبني على السكوف ف

 ) ليلة ( تمييزكم الاستفهامية منصوب 

 كم لياؿ أمضينا في المذاكرة 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب نائب عن ظرؼ الزماف 

 ) لياؿ ( تمييزكم كم الخبرية مضاؼ إليه مجركر .

 في محل نصب خبرا للفعل الناقص بعد تمييزها : 5

 المدعوكف ؟ ، كم صديق كاف جمعنا كم كاحدا كاف

 كم مشتركان صار الفريق ؟ 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب خبر كاف كصار .

 ) مشتركان ( تمييز كم الاستفهامية منصوب 



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 ) الفريق ( اسم كاف مرفوع اسم صار منصوب 

 كم كتب أصبحت مكتبتي 

 كأصبح .  ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب خبر كاف

 ) كتب ( تمييز كم الخبرية مجركر 

 ) مكتبتي ( اسم كاف اسم أصبح 

 في محل رفع خبرا للمبتدأ بعدهما : 6

 كم جنيها مالك ؟ ، كم كتاب مقرر !

 كم ريالا دين أخيك ؟

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل رفع خبر مقدـ لأنه من ألفاظ الصدارة 

 ) دين ( مبتدأ مرفوع مؤخر

 من مشترؾ جمعنا! كم

) كم ( اسم مبني على السكوف في محل رفع خبر مقدـ لأنه في محل رفع خبر مقدـ لأنه من 

 ألفاظ الصدارة 

 ) مشترؾ ( تمييز كم الخبرية مجركر 

 )جمعنا ( مبتدأ مؤخر مرفوع 

 سادسان : حذؼ تمييز كم الاستفهامية كالخبرية :

 إذا حذؼ تمييز كم كجاء بعدها فعل : 

ستفهامية ( : كم فرحت بالنجاح ؟ أك خبرية : كم فرحنا بالنجاح في هذق الحالة يجوز أف ) ا

 تعرب كم كالآتي : 

 أ نائبا عن المفعوؿ المطلق ) على تقدير أف المحذكؼ مصدر الفعل كم ) فرحا ( فرحت ؟ ( 

 ) كم ( اسم مبني على السكوف في محل نصب نائب عن المفعوؿ المطلق 

 الظرؼ ) على تقدير أف المحذكؼ ظرؼ ( كم مرة فرحت بالنجاح .ب نائبا عن 

 نقوؿ : كم انتصر المسلموف ؟
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اسم مبني على السكوف في محل نصب نائب عن المفعوؿ المطلق اسم مبني على السكوف في محل 

 نصب نائب عن ظرؼ الزماف 

 كم انتصر المسلموف؟

 لأف المحذكؼ ) انتصارا ( لأف المحذكؼ ) مرة ( .

 سابعا : صور كم الاستفهامية ؟ 

 تأتي مجردة أم ليست مسبوقة بحرؼ جر أك إضافة كيكوف الاسم الذم بعدها تمييزا منصوبا :  1

 كم طالبا في الفصل ؟

 ) كم ( مبتدأ 

 ) طالبا ( تمييز كم الاستفهامية منصوب 

 ) في الفصل ( خبر

 كم درسا حفظت ؟

 ) كم ( مفعوؿ به 

 لاستفهامية منصوب.) درسان ( تمييز كم ا

كتأتي مسبوقة بحرؼ جر ) بكم ، في كم ، على ... إلي كم .. ( كتكوف كم في محل جر  2

 كالاسم الذم بعدها مضاؼ إليه مجركر : 

 في كم ساعة حفظت الدرس ؟ 

 بكم رياؿ اشتريت الكتاب ؟ 

 كتأتي مسبوقة باسم ) مضاؼ ( كتكوف ) كم ( في محل جر مضاؼ إليه : 3

 سيارة خالد ؟ صاحب كم 

 صديق كم شاب أنت ؟

 ثامنا : صور كم الخبرية : 

 تأتي كم الخبرية مجردة كتعرب حسب موقعها كما سبق كما بعدها تمييزا مجركرا بالإضافة.  1

 يأتي بعدها حرؼ الجر من كتعرب حسب موقعها كما بعد من تمييزها مجركرا بمن :  2
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 كم مسلم استشهد ؟ 

 ف في محل مبتدأ) كم ( مبني على السكو

 ) مسلم ( تمييز كم الخبرية مضاؼ إليه مجركر

 ) استشهد ( جملة فعلية خبر المبتدأ .

 كم من مسلم استشهد .

 ) كم ( مبتدأ 

 ) من ( حرؼ جر 

 ) مسلم ( مجركر بالكسرة 

 ) استشهد ( جملة فعلية خبر المبتدأ .

 

 نماذج لأعراب العدد كتمييزق

 ( 51" كإذ كاعدنا موسي أربعين ليلة ثم اتخذتم العجل من بعدق كأنتم ظالموف " ) البقرة  1

 ) موسي ( مفعوؿ به أكؿ كاعد منصوب بفتحة مقدرق 

 ) أربعين ( مفعوؿ به ثاف منصوب بالياء 

 ) ليلة ( تمييز العدد منصوب بالفتحة 

 (6" فانفجرت منه اثنتا عشرة عينا " ) البقرة : 2

 نتا( فاعل مرفوع بالألف ) اث

 ) عشرة ( مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 

 ) عينا ( تمييز العدد منصوب 

 ( 163" كإلهكم إلهُ كاحدن " ) البقرة : 3

 ) إله ( خبر مرفوع بالضمة 

 ) كاحد ( صفة مرفوعة بالضمة 

 ( 228" كالمطلقات يتربصن بأنفسهن ثلاثةَ قُرُكء..... " ) البقرة : 4
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 ( منصوب على الظرفية الزمنية ) مدة ثلاثة (1)

 ( مفعوؿ به منصوب بالفتحة 2)

 (260".... قاؿ فخذ أربعة من الطير فصرهن إليك ...." ) البقرة  5

 ) أربعة ( مفعوؿ به منصوب الفتحة

 ) من الطير ( جار كمجركر صفة 

 " ...... في كل سنبلة مائة حبة ........."6

 ار كمجركر خبر مقدـ ) في كل سنبلة ( ج

 ) مائة ( مبتدأ مؤخر مرفوع 

 ) حبة ( تمييز العدد مجركر بالكسرة 

 " قاؿ أتيك ألا تكلم الناس ثلاثة أياـ إلا رمزا " ) آؿ عمراف ( 7

 ) ثلاثة ( ظرؼ زماف منصوب 

 ) أياـ ( تمييز العدد مجركر 

النساء مثني كثلاث كرباع كإف " كإف خفتم ألا تقسطوا في اليتامى فانكحوا ما طاب لكم من  8

 خفتم ألا تعدلوا فواحدةن" ) النساء (

 ) مثني ( حاؿ منصوب بفتحة مقدرة 

 ) كثلاث ( حاؿ معطوؼ على ما قبله منصوب 

 ) فواحدة ( مفعوؿ به منصوب لفعل محذكؼ تقديرق الزموا . 

معز اثنين قل آلذكرين " كمن الأنعاـ حمولة كفرشا .... ثمانية أزكاج من الضأف اثنين كمن ال 9

 حرـ أـ الأنثيين .

 ) ثمانية ( بدؿ منصوب من حمولة كفرشا 

 ) أزكاج ( تمييز العدد مجركر

 ) اثنين ( بدؿ بعض من كل منصوب بالياء ) بدؿ من ثمانية ( 

 (  142" ككاعدنا موسي ثلاثين ليلة كأتممناها بعشر ...... " ) الإعراؼ  10
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 كاعد ( منصوب الياء  ) ثلاثين ( مفعوؿ به ثاف )

 ) بعشر ( جار كمجركر متعلقاف بالفعل اتممنا 

 ( 160" كقطعناهم اثنتي عشرة أسباطا......." ) الإعراؼ  11

 ) اثنتي ( حاؿ منصوب بالياء 

 ) عشرة ( مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 

 (155" كاختار موسي قومه سبعين رجلان......." ) الإعراؼ  12

 ين ( مفعوؿ به ثاف ) اختار ( منصوب بالياء ) سبع

 ) رجلان ( تمييز العدد منصوب 

 ( 4" سخرها عليهم سبعَ لياؿ كثمانية أياـ حسوما........ " ) الحاقة  13

 ) سبع ( ظرؼ زماف منصوب 

 ) لياؿ ( تمييز مجركر 

 ) ثمانية ( معطوؼ على سبع منصوب على الظرفية بالزمنية 

 وبة لسبع كثمانية ) حسوما ( صفة منص

 (32" ثم في سلسلة ذرَعها سبعوف ذراعا فاسلكوق ......" ) الحاقة  14

 ) ذرعها ( مبتدأ مرفوع 

 ) سبعوف ( خبر المبتدأ مرفوع بالواك

 ) ذراعا ( تمييز العدد منصوب 

 (4" تعرج الملائكة كالركح إليه في يوـ كاف مقدارق خمسين ألفَ سنة " ) المعارج  15

 فعل ماض ) كاف (

 ) مقدارق ( اسم كاف مرفوع

 ) خمسين ( خبر كاف منصوب

 ) ألف ( تمييز خمسين منصوب 

 ) سنة ( تمييز ألف مضاؼ إليه مجركر 
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 ( 30" عليها تسعة عشرة " ) المدثر  16

 مبني على فتح الجزأين في محل رفع مبتدأ مؤخر 

 أمثلة لكم الاستفهامية ككم الخبرية

 خبرية تمييزها محذكؼ كهي في محل نصب ظرؼكم طوم البؤس نفوسا  1

 كم قضي العدـ خبرية تمييزها محذكؼ كهي في محل نصب ظرؼ  2

 كم منزؿ في الأرض يألفه الفتي خبرية تمييزها منزؿ مجركر بالإضافة  3

 كم عمة لك يا جرير كخالة خبرية تمييزها عمة مجركر بالإضافة  4

 ييزها كاثق مجركر بالإضافة كم كاثق بالنفس نها من بها خبرية تم 5

 كم من رجاؿ افنوا عمرهم في التجارب خبرية تمييزها رجاؿ مجركر بمن 6

 كم مضمر حقدا يريك بشاشة خبرية تمييزها مضمر مجركر بالإضافة  7

 كم نزهة فيك للناظرين خبرية تمييزها نزهة مجركر بالإضافة  8

 قيرا منصوب كم فقيران أحسنت إليهم ؟ استفهامية تمييزها ف 9

 كم تركوا من جنات كعيوف خبرية تمييزها محذكؼ  10

 كم صولة صلت كالارماح مشرعة خبرية تمييزها صولة مجركر الإضافة  11

 كم ظاهر دؿ على باطن خبرية تمييزها ظاهر مجركر بالإضافة  12

 كم بيتان قصيدتك ؟ استفهامية تمييزها بيتا منصوب 13
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التصغير :  

تحويل أك تغيير في بنية الاسم القابل للتصغير، ليدؿ على معني أك فائدة مقصودة من كراء 

 تصغيرق مثل ) شجرة ( تصغيرها = شجيرة . 

 

 أغراض التصغير : 

يفهم من سياؽ الكلاـ ..  -يحوؿ الاسم من صيغته المكبرة إلي صيغة المصغر لقصد من المقاصد 

 فقد يكوف تصغير الكلمة للتعظيم ، ثم للتحقير .. مثاؿ : 

 سويسرا دكيلة بارعة في صناعة الساعات للتعظيم -أ 

 إسرائيل دكيلة عدكانية حاقدة على الإسلاـ للتحقير  -ب 

 من أغراض التصغير : 

 هضيبة ( -تقليل حجم المصغر: في الطريق إلي مكة جبيلات ، كهضيبات كثيرة) جبيل  -1

 : يجرم في الوادم نهير يسقي المزارع )نهير( 

 : فلتقرأ كلو صفيحات كل يوـ صفيحة 

 تعظيم شأف المصغر :  -2

 يا لخالد بن الوليد من سييف لم يغمد سييف

 ص دكيهية شديدة الذكاء دكيهيةكاف عمرك بن العا -

 يا لعلي بن أبي طالب من بطيل لا يخاؼ أحدا  -

 تمليح المصغر كتحسينه : -3

 يا بني الحبيب هذق هديتك بني  -

 هذق زهيرة عطرة ناضرة زهيرة  -

 إنه خويتم من الألماس النادر خويتم  -

 الدلالة على قرب الزماف : -4

 نذهب إلي المسجد قبيل الصلاة  -
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 نصلي الضحي بعيد شركؽ الشمس  -

 فيند كقت بدأ الاختيار  -

 الدلالة على قرب المكاف :  -5

 جوير مدرستنا ملعب كناد  -

 بعيد منزلنا مدينة للملاهي  -

 قبيل المسجد مكتبة ثقافية عامة  -

 الترحم كالاستعطاؼ :  -6

 هذا مسيكين لا يجد ماكم  -

 ساعدكا هذا الضعيف العجوز -

 در هذا اليتيم بالشفقة . ما أج -

 تحقير المصغر كتهونيه : -7

 ليست إسرائيل إلا دكيلة معتدية دكيلة  -

 هذا قليم سئ الخط كاللوف قليم  -

 أنت طويلب كثير الاهماؿ كالغياب طويلب  -

 

 شركط التصغير : 

 أف يكوف المراد تصغيرق اسمأن ، فلا تصغر الأفعاؿ كلا الحركؼ .  -1

 أف يكوف اسمأن معربان ، فلا تصغر جميع الأسماء المبنية كأسماء الشرط كالاستفهاـ .  -2

 ألا يكوف مشابها للحرؼ ، فلا تصغر الضمائر كلا الأسماء الموصولة ، كلا أسماء الإشارة .  -3

 أف يكوف قابلان للتصغير :  -4

 فلا تصغر أسماء الله الحسنى .  -

 الملائكة . كلا تصغر أسماء الرسل ك -

 جسيم .  -ضخم  -كبير  -لا يصغر ما يدؿ على الكثير بطبعة مثل : عظيم  -
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لا تصغر أسماء الشهور كالأسبوع ، كلا تصغر كلمات : كل ، بعض ، غير ، سوم ، البارحة ،  -

 كالغد . 

 لا يصغر جمع الكثرة .  -

 مسيطر ، البعيث ، هذيل .لا يصغر ما جاء على صيغة المصغر : شُعَيب ، كميت ، مهيمن ،  -

 

 أكزاف صيغ التصغير : للتصغير ثلاث صيغ هي : 

 الأكؿ : فُعَيْل : كيصغر عليها الاسم الثلاثي كما يعامل معاملته : -

 ) شجرة = شجيرة ( ، ) كطن = كطين ( ، ) عُمر = عمير ( 

 الثانية : فعُيعل : كيصغر عليها الاسم الرباعي كما يعامل معاملته :  -

 درهم = دريهم ( ، ) مصنع = مصينع ( ، ) مدرسة = مديرسة (  )

 الثالثة : فعيعيل : كيصغر عليها الخماسي كالسداسي كما يعامل معاملته :  -

 ) مصباح = مصيبيح ( ، ) نجار = نجيجير ( ، ) قنديل = قنيديل ( .

 

 ( تصغير الاسم الثلاثي كما يعامل معاملته1

 كما يعامل معاملته ، نتبع ثلاث خطوات : عند تصغير الاسم الثلاثي 

 ضم الحرؼ الأكؿ . -أ 

 فتح الحرؼ الثاني .  -ب 

 إضافة ياء ساكنة بعد الثاني .  -جػ 

 كطن =ُ كطَيْن  -

 قلم =ُ قليَْم  -

 كيعامل معاملة الثلاثي في التصغير على النحو السابق ما يأتي من الأسماء : 
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الاسم الرباعي الذم آخرق تاء تأنيث : لأف تاء التأنيث ) الحرؼ الرابع ( ليست منأساس  -1

حركؼ الاسم ، بل هي مجرد علامة للتأنيث ، فالأصل ثلاثة ، كلهذا يعامل معاملة الثلاثي في 

 التصغير : 

 ثمرة = ثمُيرة  -شجرة = شُجيرة  -

 زهرة = زُهيرة  -دكلة =ُ دكيلة  -

 هرة = هريرة -حُريمة حرمة =  -

 

الاسم الرباعي المختوـ بألف التأنيث المقصورة : لأف حكم ألف التأنيث المقصورة في كونها  -2

 زائدة على حركؼ الاسم الأصلية كحكم تاء التأنيث ، كيعامل معاملة الثلاثي في التصغير . 

 سلول = سُليَول ،عظمي = عظيمي  -

 كبرم = كبيرم ،فضلي = فضيلي  -

 ليلي = لييلي ،كسطي = كسيطي  -

 أخرم = أخيرم  -

 

الاسم المختوـ بهمزة التأنيث : كعرفنا في الاسم الممدكد أف همزة التأنيث هي التي يكوف قبل  -3

أم أف الأصل ثلاثة ، ثم جاءت الألف الممدكدة كالهمزة بعدها للػتأنيث ،  -الألف ثلاثة حركؼ 

 صغير : كلهذا يعامل معاملة الثلاثي في الت

 صحراء = صُحَيراء حمراء = حميراء 

 سمراء = سميراء شقراء = شقيراء 

 نجلاء = نجيلاء خضراء = خضيراء 

 ما حدث : ضم الأكؿ كفتح الثاني كزيدت ياء ساكنة بعد الحرؼ الثاني . 

 السبب : لأنه مؤنث مختوـ بألف ممدكدة فعومل معاملة الاسم الثلاثي .

 



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

قلة على كزف أفعاؿ : ذلك لأف جمع القلة يعامل كالمفرد عند التصغير ، الاسم الذم لجمع ال -4

  -كما سبق القوؿ : -كهو لقلته قابل للتصغير على عكس جمع الكثرة الذم لا يصغر 

 أحماؿ = أحيماؿ ، أعمار = أعيمار ، أفراس = أفيراس 

 أصحاب = أصيحاب ، أقزاـ = أقيزاـ ، أبطاؿ = أبيطاؿ 

 ، أكلاد = أكيلاد ، أعماؿ = أعيماؿ أرزاؽ = أريزاؽ 

 أطباؽ = أطيباؽ ، أنهار = أنيهار ، أسفار = أسيفار 

 أحرار = أحيرار ، أعراب = أعيراب ، أعماـ = أعيماـ 

ما حدث : ضم الأكؿ كفتح الثاني ، كزيدت ياء ساكنة بعد الثاني ، كبقي الاسم كما هو جمع 

 قلة. 

 السبب : أنه جمع قلة على كزف أفعاؿ فيعامل معاملة الثلاثي . 

فيعامل  -الاسم المختوـ بألف كنوف مزيدتين : ذلك لأف الألف كالنوف مزيدتاف على الأصل  -5

 لاعبتار الأصل ثلاثة :  -معاملة الثلاثي 

 عثماف = عُثيماف ، نعماف = نعيماف ، مهراف = مهيراف 

 اف = سليماف ، ميداف = مييداف شعباف = شُعيباف ، سلم

 عمراف = عُميراف ، كهماف = كهيماف ، زهراف = زهيراف 

 رضواف =ُ رَضيواف ، عقلاف = عقيلاف ، عجلاف = عجيلاف 

 كهكذا يصغر كل اسم ثلاثي أك ما يعامل معاملة الثلاثي على كزف فُعَيل . 

 ، كإضافة ياء ساكنة بعد الثاني . كطريقة التصغير : ضم الحرؼ الأكؿ ، كفتح الحرؼ الثاني  -

 ( تصغير الاسم الرباعي كما يعامل معاملته2

( كضع ياء ساكنة  3( فتح الثاني ، ) 2( ضم الأكؿ ، )  1في تصغير الرباعي أربع خطوات : ) 

 ( كسر ما بعد الياء .  4بعد الثاني ، ) 

 منزؿ = منيزؿ ، خندؽ = خنيدؽ ، مبرد = مبيرد  -

 رح ، أحمد = أحيمد ، محسن = محيسن مسرح = مسيْ -

 موطن = مويطن ، معرض = معيرض ، جعفر = جعيفر  -
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 مكتب = مكيتب ، مجلس = مجيلس ، مشرط = مشيرط  -

 ما حدث : ضم الأكؿ ، فتح الثاني زيدت ياء ساكنة بعد الثاني ، تم كسر ما بعد الياء .  -

 السبب : أنه اسم رباعي  -

 ي في التصغير علي النحو السابق ما يأتي : كيعامل معاملة الرباع

الاسم الرباعي المضافة إليه تاء التأنيث ، لأف تاء التأنيث ليست من الحركؼ الأصلية ، فهو  -1

 رباعي أصلان . 

 مدرسة = مديرسة ، منطقة = منيطقة ، مخرطة = مخيرطة  -

 مزرعة = مزيرعة ، مطرقة = مطيرقة ، مكتبة = مكيتبة  -

 = معيركة ، مقبرة = مقيبرة ، مسطرة = مسيطرة معركة -

 منضدة = منيضدة ، مجمعة = مجيمعة ، مقلمة = مقيلمة  -

 ككسر ما بعد الياء .  -ما حدث : ضم الأكؿ كفتح الثاني كزيدت ياء ساكنة بعد التالي  -

 السبب : لأنه رباعي مضافة إليه تاء التأنيث فيعامل معاملة الرباعي .  -

 

 الاسم المحدكد المختوـ بألف التأنيث الممدكدة ) الذم أصله أربعة حركؼ ( :  -2

 خنفساء = خنيفساء أصل حركؼ خنفس 

 قرفصاء = قريفصاء أصل حركفها قرفص

 عقرباء = عقيرباء أصل حركفها عقرب

 سلحفاء = سليحفاء أصل حركفها سلحف

 

 الاسم الرباعي الأصل الذم لحقته ألف كنوف زائدتاف :  -3

 زعفراف = زعيفراف ، صولجاف = صويلجاف 

 مهرجاف = مهيرجاف ، أقحواف = أقيحواف 

 ترجماف = تريجماف 



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 الاسم الرباع المثني :  -4

 كاتباف = كويتباف ، طالباف = طويلياف 

 شاعراف = شويعراف ، عاملتاف = عويملتاف 

 

 م المختوـ بعلامة جمع المذكر السالم : الاس -5

 كاتبوف كاتب = كويتب = كويتبوف 

 مسلموف مسلم = مسيلم = مسيلموف 

 

 الاسم المختوـ بعلامة جمع المؤنث السالم : -6

 عاملات عاملة = عويملة = عويملات 

 مسلمات مسلمة = مسيلمة = مسيلمات 

 الرباعي المختوـ بياء النسب . -7

 بي عبقرم = عبيقرمّ مغربْي = مغير

 جعفرمّ = جعيفرمّ منزلي = منيزليّ 

 

 ( تصغير الخماسي كما زاد عليه3

عند تصغير الاسم الخماسي كما زاد عليه يكتفي بأربعة الحركؼ الأكلي ، كيحذؼ الباقي . لأنه 

 معركؼ أنه لا يوجد أصل عربي لاسم أك فعل أكثر من أربعة أحرؼ ، كيصغر على كزف فعيعل .

 

 إذا كاف خماسيان قبل آخرق صحيح يحذؼ الأخير ، كيصغر . -1

 فرزدؽ = فريزد

 مدحرج = دحيرج لأف الميم هي الحرؼ الزائد عن دحرج 
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 إذا كاف فيه زائداف عن الأربعة حذفا :  -2

 مستخرج = مخيرج حذؼ ) السين كالتاء (.

 مع ملاحظة أنه يحذؼ الحرؼ الأقل أهمية .

 

 يصغر الاسم المنسوب بنفس معاملة الاسم الرباعي :تصغير المنسوب :  -3

 حمصي = حُمَيْصيّ ، مغربي = مغيربيّ 

 عربي = عريبي ، عبقرم = عبيقرم 

 مصرم = مصيْرمّ ، سوداني = سويدانيّ 

 سعودم = سعيودمّ ، أندلسي = أنيدلسيّ 

 

 تصغير المركب : يصغر الجزء الأكؿ فقط :  -4

 ر موت = حُضَير موت عبد الله = عُبيد الله ، حض

 بعلبك = بُعيلبك ، فتح الباب =ُ فتيح الباب

 

 تصغير ما ثانية حرؼ علة : يرد حرؼ العلة إلي أصله كيصغر :  -5

 باب = بُويب ديواف =ُ دكيوف 

 طيّ =ُ طوم قيمة = قُويمة 

 ناب =ُ نييب موقن = مييقن 

 دينار = دنينير

 

 لأصل يقلب كاكا : إذا كاف حرؼ العلة زائدا أك مجهوؿ ا -6

 شاعر = شويعر ألف زائدة لاسم الفاعل 

 عامل = عويمل ألف زائدة لأسم الفاعل 
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 عاج = عويج ألف مجهوؿ 

 صاج = صويج ألف مجهولة

 

 الخلاصة للتصغير: 

 

 الحرؼ الثاني من الاسم المراد تصغيرق إذا كاف صحيحان يفتح كيبقي كما هو .  -1

كإذا كاف معتلان بالألف ، ككانت هذق الألف منقلبة عن الواك أك الياء ردت إلي الواك أك الياء ،  -2

 أما إذا كانت زائدة في اسم الفاعل من الثلاثي فإنها تقلب كاكان . 

إذا كاف حرؼ العلة كاكان ، أك ياء أصلية بقيت كما هي . كإذا كانت هذق الواك أك الياء منقلبة  -3

 ردت إليه .  عن أصل

 

 ثانيا : تغييرات الحرؼ الثالث

 

 الخلاصة : 

إذا كاف الحرؼ الثالث في الاسم المصغر صحيحان بقي كما هو في الثلاثي ، كحرؾ بالكسر  -1

 في الرباعي . 

إذا كاف الحرؼ الثالث في الاسم المراد تصغيرق حرؼ علة هو الألف أك الواك ، فإنه يقلب ياء  -2

 التصغير .، كيدغم في ياء 

 كإذا كاف الحرؼ الثالث في الاسم المراد تصغيرق حرؼ علة هو الياء ، أدغمت في ياء التصغير   -3

 ثالثا : تغييرات الحرؼ الرابع

 الخلاصة : 

 إذا كاف الحرؼ الرابع في الاسم المراد تصغيرق صحيحان بقي كما هو ، ككسر ما قبله  -1

 قلبت ياء .  كإذا كاف هذا الحرؼ ألفان أك كاكان -2

 كإذا كاف هذا الحرؼ ياء بقي كما هو .  -3
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 رابعان : تغييرات برد المحذكؼ من الكلمة قبل التصغير

 الخلاصة : عند التصغير يرد الحرؼ المحذكؼ من الكلمة 

 تدريبات على التصغير

 التدريب الأكؿ

هذا الرجل أف  في قريتنا رجل يتمتع بموهبة قصصية ، كهو شاعر يقرض الشعر ، كقد اعتاد

يجلس على شاطئ نهير ، يستمتع بزقزقة عصفور يقف على غصن شجيرة بالنهار ، كيأتنس بضوء 

كوكب لامع في الليل ، كيشاهد الناس كهم يعبركف قنيطرة تصل بين شاطئ النهر ، ) ثم يقوـ 

ه ليقطف كردة من شجرة بجانبه ، كيستنشق رائحتها الزكية ( ، كعلي مقربة من مكاف جلوس

يقع منيزؿ تسكن فيه أسرة مكونة من أب يسمي فهدان ، كأـ تدعي بدران ، كابن اسمه محمد ، كبنت 

تدعي هدم ، كأخت لها تسمي هبة ، كأحيانان كاف أفراد الأسرة يشاركونه متعة النهار ، 

كيسامركنه في هدأة الليل ، مستمتعين بما يسمعوف من أقاصيصه المسلية ، مسركرين بأشعارق 

 متعة .الم

 بما يتمتع الرجل ؟  -1

 كبماذا كانت الأسرة تشاركه ؟  -2

 أعرب ما تحته خط .  -3

 اذكر مكبر كل اسم مصغر في القطعة .  -4

 صغر الكلمات الآتية ثم ضع المصغر في جملة مفيدة :  -5

 هبة ( .  -بدر  -فهد  -زهرة  -كوكب  -غصن  -عصفور  -) رجل 

 اضبط ما بين القوسين ضبطان تامان بالشكل .  -6

 كيف تكشف في المعجم الوسيط عن كلمة ) يسامركنه ( ؟  -7

 الأجابة

 أجب بنفسك -2أجب بنفسك  -ا

 الإعراب - 3

  -الكلمة  -إعرابها 
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 مبتدأ مؤخر مرفوع -رجل 

 مضاؼ إليه مجركر -كوكب 

 مفعوؿ به منصوب -كردة 

 فاعل مرفوع -أسرة 

 اسم كاف مرفوع -أفراد 

 حاؿ منصوب بالياء -مستمتعين 

 

 الأسماء المصغرة ككبرها :  -4

 شجيرة : المكبر ) شجرة (  -نهير = المكبر ) نهر ( 

 منيزؿ : المكبر ) منزؿ (  -قنيطرة = المكبر ) قنطرة ( 

 كهيبة (  -بدير  -فهيد  -زهيرة  -كويكب  -غصين  -عصيفير  -) رجيل  -5

 ) على الطالب أف يضع كلا منها في جملة مفيدة ( 

 الضبط : ) ثم يقوـ ليقطف كردة من شجرة بجانبه ، كيستنشق رائحتها الزكية (.  -6

 نكشف عنها في ) سمر ( .  -7

 ( صغر كل اسم من الأسماء الآتية ، كاذكر كزف كل منها بعد التصغير :  2) 

 مسطرة ( .  -مركاف  -سلمي  -قنديل  -ملعب  -) قلب 

 الأجابة

 ) مليعب ( : كزنه ) فعيعل (  -) قليب ( : كزنه ) فعيل ( 

 ) سليمي ( : كزنه ) فعيلي (  -) قنيديل ( : كزنه ) فعيعيل ( 

 ) مسيطرة ( : كزنه ) فعيعله (  -) مريواف ( : كزنه ) فعليلاف ( 

 التدريب الثاني

 إسماعيل صبرم ( :( قاؿ الشاعر ) على الجارـ ( في رثاء )  1) 

 أين ذاؾ ) الشعر ( الذم كنت تزجيه 
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 فيسرم في الأرض عرضان كطػػولان

 غزؿ كالشباب ) أسجع ( ريػػػاف 

 يذيب ) القاسي ( كيدني المػػػلولا

 كنسيب يكاد ) يبعث ( فينػػػػػا 

 من جديػد كثيرا كجميػػػػػػػلان

 

 ) أ ( بأسلوب أدبي كضح فكرة الأبيات الثلاثة . 

 عين الاسم المصغر فيها ، كزنه ، ثم ضع مكبرق في جملة مفيدة . ) ب(

 ) ج ( أعرب ما بين الأقواس في الأبيات . 

 ) د ( كيف تكشف في المعجم الوسيط عن كلمة ) تزجية ( ؟ 

 الإجابة

 ) أ ( أجب بنفسك 

 ) ب ( الاسم المصغر : كثير ، مكبرق : كثير ) على الطالب أف يضعه في جملة ( . 

 ( الإعراب :  ) ج

 الشعر : بدؿ مرفوع أسجع : نعت مرفوع 

 القاسي : مفعوؿ به منصوب بالفتحة الظاهرة . 

 يبعث : فعل مضارع مرفوع كالفاعل ضمير كالجملة في محل نصب خبر ) يكاد ( .

 ) د ( نكشف عنها في ) زجي ( 

 ( املأ مكاف النقط بالإجابة المناسبة فيما يأتي :  2) 

 ( مصغرها ........................ على كزف .................... ) أ ( ) شجرة

 ) ب ( ) مشهور ( مصغرها .................قلبت فيه ......... إلي ........لمناسبة ......

 ) ج ( ) يد ( مصغرها .............. رد إليها................. كهو ............

 ............ز رد إليها .................كهو .............) د ( ) عظة ( مصغرها .......
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 الإجابة

 ) أ ( شجيرة : على كزف فعيلة . 

 ) ب ( مشيهير: قلبت الواك ) ياء ( لمناسبة الكسرة . 

) ج ( يدية : رد إليها الحرؼ المحذكؼ كهو الياء ، كأدغمت في ياء التصغير ، ثم زيدت تاء 

 التأنيث . 

 ) د ( كعيظة : رد إليها الحرؼ المحذكؼ كهو ) الواك ( 

 التدريب الثالث

 ( قاؿ المتنبي يصف ) شعب بواف ( كهو متنزق بفارس :  1) 

 مغاني ) الشعب ( طيبان في المغاني 

 بمنزلة الربيع من الزماف 

 كلكن ) الفتي ( العربي فيها

 ) غريب الوجه ( كاليد كاللساف 

 فيهاملاعب جنة لو سار 

 ) سليماف ( لسار بترجماف 

 

 ) أ ( في سطور قليلة بين فكرة الأبيات الثلاثة بأسلوب أدبي . 

 ) ب ( أعرب ما بين الأقواس في الأبيات . 

 ) ج ( حدد الاسم المصغر في الأبيات ، ثم زنه ، كاذكر مكبرق في جملة مفيدة . 

 ترجماف .  -كجه  -) د ( صغر الكلمات الآتية : منزلة 

 ) هػ ( كيف تكشف في المعجم الوسيط عن كلمة ) مغاني ( ؟ 

 ( صغر كل اسم مما يأتي في جملة مفيدة :  2) 

 -سيل  -هودج  -بيت  -خادـ  -دار  -جنة  -أقلاـ  -سمراء  -عنبر  -هدهد  -ذئب  -نجم  -حصن 

 هرة .  -أخ  -زنجبيل  -صيف  -حشرة  -عداكة  -حي 
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 ي جملة تامة : ( كبر الأسماء الآتية ف 3) 

 -منيرة  -مويعد  -مويقف  -الحويرث  -عويمر  -أفيراس  -كريدة  -مريكب  -شميسة  -حسين 

 أخيه . -مصيبيح  -نعيماف  -مكيرـ  -جدم 

 ( صغر ما يأتي ، كزف كل اسم تأتي به ، كبين ما حدث عند تصغيرق .  4) 

 عين .  - سور -ميسور  -زينب  -عش  -خنساء  -سكينة  -طلحة  -عامل 

 ( قاؿ صفي الدين الحلي في المدح :  5) 

 نزلت جويرة فقضي حقيقي

 كصاف حريمتي كيني مجيدم 

 اشرح البيت في عبارة من إنشائك .  -أ 

 استخرج منه كل اسم مصغر كزنه ، كاذكر مكبرق .  -ب
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 النســـب

 

النسب هو إلحاؽ أك نسبة شئ إلي شئ آخر ، كذلك بإضافة ياء مشددة في آخرق الاسم للدلالة  -1

 على نسبة شئ إلي هذا الاسم . مثاؿ : 

 بيركت كهي ) منسوب إليه ( نقوؿ ) بيركتي ( منسوب إلي بيركت

 عرب كهي ) منسوب إليه ( نقوؿ : ) عربي ( منسوب إلي عرب 

 

 الاسم الصحيح الثلاثي كالرباعي ( النسب إلي1

عند النسب إلي اسم ثلاثي أك رباعي مذكر صحيح فإنه لا يحدث فيه تغيير ، غير أف تضاؼ إلي 

 آخرق ياء النسب المشددة مكسور ما قبلها :

 كطن = كطنيّ ، محمد = محمدمّ

 عمر = عمرمّ ، درهم = درهميّ 

 علم = علميّ ، سعود = سعودمّ 

 عفر = جعفرمّ قلب = قلبيّ ، ج

 سكن = سكنيّ ، حجازم = حجازمّ 

 

 ( النسب إلي الاسم المؤنث المختوـ بتاء التأنيث2

عند النسبب إلي اسم مؤنث مختوـ بتاء التأنيث تحذؼ تاء التأنيث ، كتضاؼ ياء النسب المشددة 

 كيكسر ما قبلها: 

 مكة = مكيّ ، البصرة = البصرمّ 

 فاطمة = فاطميّ ، زهرة = زهرمّ 

 القاهرة = القاهرمّ ، هندسة = هندسيّ 

 صناعة = صناعيّ ، فلسفة = فلسفيّ 
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 ما حدث عند النسب : حذفت تاء التأنيث ، كأضيفت ياء النسب المشددة .  -

 

 ( النسب إلي الاسم المقصور الثلاثي3

 -مني  -عرفنا أف الاسم المقصور هو كل اسم معرب في آخرق ألف أصلية قبلها فتحة ) هدم 

سواء كانت الألف  -عصا ( كعند النسب إلي الاسم المقصور الثلاثي تقلب الألف المقصورة كاكا 

 -مكتوبة ألفان أك ياء ، ثم تضاؼ ياء النسب المشددة كيكسر ما قبلها:

 عصا = عصومّ ، نشا = نشومّ 

 فتي = فتومّ ، علا = علومّ 

 مني = منومّ ، قفا = قفومّ

 هدم = هدكمّ ، جحا = جحومّ 

 

ما حدث عند النسب : قلبت الألف المقصورة الثالثة كاكا ، ثم أضيفت ياء النسب المشددة ككسر  -

 ما قبلها لأنه مقصور ثلاثي . 

 

 ( النسب إلي الاسم المقصور الرباعي الذم حرفه الثاني متحرؾ4

إذا كاف متحركان بالضمة أك الفتحة  -عند النسب إلي المقصور الرباعي تنظر إلي حرفه الثاني 

فهذق الحالة : تحذؼ الألف المقصورة ، كتضاؼ ياء النسب المشددة مع كسر ما  -أك الكسرة 

 قبلها: 

 كندا = كنِدم ، كسلا = كسليّ 

 بنما = بنميّ ، فيما = فيميّ 

ثانية  ما حدث عند النسب : حذفت الألف المقصورة كأضيفت ياء النسب لأنه مقصور رباعي -

 حرؼ متحرؾ . 

 

 ( النسب إلي الاسم المقصور الرباعي الذم ثانية حرؼ ساكن5
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أم عليه سكوف ) كسرم ، ليلي ، طنطا ،  -إذا كاف الاسم المقصور رباعيان ، كحرفه الثاني ساكن 

 سلمي ، أبها ، دنيا ، نجوم ( أك ساكنا بالمد ) يافا ، غانا ( فالمد في اللغة سكوف . 

 إلي المقصور الرباعي الذم ثانية حرؼ ساكن تجوز ثلاثة أكجه : عند النسب 

حذؼ الألف المقصورة الرابعة كإضافة ياء النسب المشددة في آخرق كيكسر الحرؼ الذم  -أ 

 قبلها. 

 قلب الألف المقصورة الرابعة كاكا ، ثم إضافة ياء النسب المشددة كيكسر الحرؼ الذم قبلها .  -ب 

قصورة الرابعة كاك ،ن ثم تزاد ألف قبل الواك، ثم تضاؼ ياء النسب كيكسر قلب الألف الم -ج 

 الحرؼ الذم قبلها . 

قلب الألف كاكان كإضافة ياء  -قلب الألف كاكا ثم زيادة ألف قبل الواك ثم إضافة ياء النسب ب  -ج 

 حذؼ الألف كإضافة ياء النسب المقصور الرباعي الذم ثانية حرؼ ساكن  -النسب أ 

 راكم كسركم كسرم كسرم كس

 ليلاكم ليلوم ليلي ليلي 

 طنطاكم طنطوم طنطى طنطا 

 أبهاكم أبهوم أبهي أبها 

 دنياكم دنيوم دنيي دنيا 

 ملهاكم ملهوم ملهي مهلي 

 يافاكم يافوم يافى يافا 

 غاناكم غانوم غاني غانا 

 مسعاكم مسعوم مسعي مسعي 

 حلواكم حلوكم حلوم حلوم 

 كمنه : أعشى ، الأعمى ، حبلي ، مرمي ، يسرم ، يمني ، عليا ، سفلي 

كعند النسب إلي هذق الأسماء المقصورة الرباعية التي حرفها الثاني ساكن تكتب الأكجه الثلاثة 

 كيذكر مع كل كجه ما حدث من تغيير عند النسب . 

 مكنة : مثاؿ : ) ليلي ( انسب إليه في جمل تامة مستوفيا كل الأكجه الم
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 هذا حب ليليّ حذفت الألف المقصورة كاضيفت ياء النسب . 

 هذا حب ليلومّ قلبت الألف المقصورة كاكان كأضيفت ياء النسب . 

 هذا حب ليلاكلّ قلبت الألف كاكا ثم زيدت قبلها ألف كاضيفت ياء النسب . 

 

 ( النسب إلي المقصور الخماسي كما زاد عليها 6

لمقصور الخماسي كالسداسي كما زاد على ذلك تحذؼ الألف المقصورة عند النسب إلي الاسم ا

 كتضاؼ ياء النسب المشددة : 

 أمريكا = أمريكيّ ، مصطفي = مصطفيّ 

 فرنسا = فرنسيّ ، مرتضي = مرتضيّ 

 يوغوسلافيا = يوغوسلافيّ ، مستشفي = مستشفيّ 

 ركسيا = ركسيّ ، بلجيكا = بلجيكيّ 

 

 الثلاثي( النسب إلي المنقوص  7

إذا كاف المنقوص ثلاثيا تقلب  -الذم آخرق ياء أصلية قبلها كسرة  -عند النسب إلي المنقوص 

 الياء كاكان ، ثم تضاؼ ياء النسب المشددة في آخرق : 

 شِجي = شجومّ ، حمي = حمومّ

 عمي = عمومّ ، غبي = غبومّ 

 رضي = رضومّ ، ندم = ندكم 

 ت ياء النسب المشددة مع كسر ما قبلها لأنه اسم منقوص ثلاثي. قلبت الياء الأصلية كاكان كأضيف -

 

 ( النسب إلي المنقوص الرباعي 8

 إذا كاف الاسم المنقوص رباعيان فعند النسب إليه يجوز كجهاف هما : 

 حذؼ الياء الأصلية الرابعة كأضيفت ياء النسب المشددة .  -أ 
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 ياء النسب المشددة .  قلب الياء الأصلية الرابعة كاكان ثم أضيفت -ب 

 ( قلب الياء الأصلية كاكان 2) 

 ( حذؼ الياء الأصلية 1) 

 المنقوص الرباعي

 قاضومّ

 نادكمّ

 داعومّ

 راعومّ

 هادكمّ

 عالومّ

 ما حدث : قلبت الياء الأصلية كاكا ثم أضيفت ياء النسب المشددة لأنه اسم منقوص رباعي . 

 قاضيّ

 نادمّ

 داعيّ

 راعيّ

 هادمّ

 عاليّ

 ما حدث : حذفت الياء الأصلية كأضيفت ياء النسب المشددة لأنه اسم منقوص رباعي 

 قاضي

 نادم

 داعي

 راعي

 هادم
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 عالي

 ( النسب إلي المنقوص الخماسي فأكثر 9

عند النسب إلي الاسم المنقوص الخماسي فأكثر تحذؼ الياء الأصلية ثم تضاؼ ياء النسب 

 المشددة : 

 تكفي = المستكفيّ المهتدم = المهتدمّ ، المس

 المعتدم = المعتدم ، المتوالي = المتوالي

 ( النسب إلي الاسم الممدكد الذم همزته أصلية 10

 الاسم الممدكد الذم همزته أصلية هو ما تبقي همزته كما هي همزة في كل مشتقاته كصورق : 

 ابتداء ، بدأ ، اتبدأ ، بادئ ، ابتدائي ، مبدئ ...

عند النسب إلي الاسم الممدكد الذم همزته أصلية تبقي الهمزة كما هي همزة ثم تضاؼ ياء 

 النسب المشددة مع كسر ما قبلها : 

 ضياء = ضيائيّ ، إنشاء = إنشائيّ 

 امتلاء = امتلائيّ ، رفاء = رفائيّ 

 مساء = مسائيّ 

 

 ( النسب إلي الممدكد الذم همزته للتأنيث 11

الذم همزته للتأنيث هو ما كاف خماسيان ، رابعة ألف ممدكدة ، كخامسه همزة ، الاسم الممدكد 

 أم ثلاثة حركؼ بعدها ألف كهمزة . -مثل ) ص ح ر ا ء ( 

عند النسب إلي الممدكد الذم همزته للتأنيث تقلب همزة التأنيث كاكا ثم تضاؼ ياء النسب 

 المشددة : 

 صحراء = صحراكم ، نجلاء = نجلاكم 

 = بيداكم ، سمراء = سمراكم بيداء 

 

 ياء -( النسب إلي الممدكد الذم همزته منقلبة عن أصل كاك 12



 
 

 https://www.facebook.com/groups/737521746303613 ة في الجزائرالعربيمجموعة أساتذة اللغة 

      
 

 -ياء ، كيعرؼ ذلك بالمضارع :  -الممدكد الذم همزته منقلبة هي التي أصلها كاك 

 )رجاء( مضارعه = يرجو ػ الهمزة أصلها كاك 

 ) بناء ( مضارعه = يبني ػ الهمزة أصلها ياء ... كهكذا 

 د النسب إلي الممدكد الذم همزته منقلبة يجوز فيها كجهاف هما : عن

 كما حدث مع الذم همزته أصلية .  -أف تبقي همزة ثم تضاؼ ياء النسب المشددة  -أ 

 كما حدث مع الذم همزته للتأنيث .  -أف تقلب الهمزة كاكان ثم تضاؼ ياء النسب  -ب 

 سماء يسمو = سمائيّ ، سماكمّ 

 دعائيّ ، دعاكمّ دعاء يدعو = 

 بناء يبني = بنائيّ ، بناكمّ 

 كساء يكسو = كسائيّ ، كساكمّ 

 غطاء يغطي = غطائيّ ، غطاكمّ 

 غذاء يغذل = غذائيّ  ، غذاكمّ 

 

 ( النسب إلي ما كزنه فعيله كثانية حرؼ صحيح13

تحذؼ ياء إذا كاف الاسم على كزف فعيله كحرفه الثاني صحيح ) ليس معتلان كلا مضعفان ( فإنه 

 فعيلة كتحذؼ تاء التأنيث ، ثم تضاؼ ياء النسب المشددة كيكسر ما قبلها: 

 صحفية = صحفيّ ، صغيرة = صغرمّ 

 جزيرة = جزرمّ ، مدنية = مدنيّ 

 رشيدة = رشدمّ ، عظيمة = عظميّ 

 صديقة = صدقيّ ، نبيلة = نبليّ 

 قديمة  -رخيصة  -نفيسة  -حليمة  -جميلة  -كهكذا ..... : كليمة 

 

 ( النسب إلي ما كزنه فعيله كثانية حرؼ علة أك مضعف14
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إذا كاف الاسم على كزف فعيلة كثانية حرؼ علة ، أك كاف مضعفان ) الثاني مثل الرابع ( فإف ياء 

 ياء النسب : فعيلة تبقي كلا تحذؼ ، كتحذؼ تاء التأنيث فقط ، ثم تضاؼ 

 طويلة = طويليّ 

 قويمة = قويمةّ 

 عويصة = عويصي

 عليلة = عليلي

 عزيزة = عزيزم 

 جليلة = جليلي 

 كمن ذلك : حبيبة ، قليلة ، شديدة ، لذيذة ، ربيبة ، جديدة ، عديدة ، مريرة ، لبيبة ، خسيسة .  -

 

 ( النسب إلي ما كزنه فعيلة كثانية صحيح15

فعند النسب إليه  -ليس معتلان كلا مضعفان  -زف فعيلة كثانية حرؼ صحيح إذا كاف الاسم على ك

 تحذؼ ياء فعيلة كتحذؼ تاء التأنيث كتضاؼ ياء النسب المشددة : 

 جُهينة = جهنيّ ،ُ قريظة =ُ قرظيّ 

 عُميرة = عُمرمّ ، مزينة =ُ مزنيّ 

 ( النسب إلي فعيلة كثانية معتل أك مضعف16

 تبقي كما هي ، كتحذؼ فقط تاء التأنيث كتضاؼ ياء النسب :لا تحذؼ ياء فعيلة بل 

 ُعوينة = عوينيّ 

 عُيينة = عيينيّ 

 ُسويقة = سويقيّ

 أُميمة = ميميّ 

 ُهريرة = هريرمّ 

 قُطيطة = قطيطيّ 
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 ( النسب إلي الجمع الذم له مفرد من *** لفظه17

عند النسب إلي اسم يدؿ على جمع له مفرد من لفظه ، نجئ بالمفرد ، ثم ينسب إلي المفرد حسب 

 نوعه في القواعد السابقة ) كخطأ النسب إلي الجمع ( : 

 دكؿ ) مفردق ( دكلة دكلي حذفت تاء التأنيث كأضيفت ياء النسب لأنه اسم مفرد مختوـ بتاء 

 مدارس ) مفردق ( مدرسة مدرس التأنيث 

 قبائل ) مفردق ( قبيلة قبلي حذفت ياء فعيلة كتاء التأنيث كأضيفت ياء النسب لأنه على فعيلة 

 عظائم ) مفردق( عظيمة عظمي كثانية صحيح . 

 صحراكات )مفردق ( صحراء صحراكم قلبت همزته كاكان لأنه ممدكد همزته للتأنيث ثم اضيف ياء 

 لمياكات ) مفردق ( لمياء لمياكم النسب 

 

 ( النسب إلي اسم الجمع18

 اسم الجمع : اسم يدؿ على الجمع ، كلكن ليس له مفرد من لفظه 

 كعند النسب إلي اسم الجمع ينسب إليه بنفس لفظه ، فيعامل معاملة المفرد : 

 قوـ النسب إليه قوميّ القوـ جمع من الرجاؿ كالنساء لا مفرد له . 

 النياؽ لا مفرد له . إبل النسب إليه إبليّ الإبل جمع من الجماؿ ك

 رهط النسب إليه رهطيّ الرهط جمع من الناس لا مفرد له . 

 فريق النسب إليه فريقيّ الفريق جمع من الناس لا مفرد له . 

 نساء النسب إليه نسائيّ النساء جمع من النسوة لا مفرد له . 

 جمع النسب إليه جمعيّ الجمع جمع من الرجاؿ كالنساء لا مفرد له . 

 النسب إليه نفرمّ النفر جمع من الرجاؿ كالنساء لا مفرد له .  نفر

 جماعة النسب إليه جماعيّ الجماعة جمع من الرجاؿ كالنساء لا مفدر له . 

 من الرجاؿ كالنساء لا مفرد له . 9-3بضع النسب إليه بضعيّ جماعة 

 جيش النسب إليه جيشيّ جماعة من الجنود كالضباط لا مفرد له . 
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 سب إليه شعبيّ جماعة من الرجاؿ كالنساء لا مفرد له ز شعب الن

كهكذا يعامل اسم الجمع عند النسب إليه معاملة المفرد ، تطبق عليه كل قواعد المفرد المذكر 

 ) جمع ( كالمفرد ) جماعة ( تحذؼ تاء التأنيث كتضاؼ ياء النسب المشددة . 

 

 ( النسب إلي اسم اؿ*** الجمعي19

 : اسم يدؿ على جمع ، له مفرد يزيد عنه بتاء مربوطة في آخرق :  اسم اؿ*** الجمعي

 شجر = اسم ***م جمعي ، مفردق : شجرة 

 أم يعامل كالمفرد :  -عند النسب إلي اسم اؿ*** الجمعي ينسب إليه بنفس لفظه 

 شجر شجرمّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم *** جمعي 

 *** جمعي .بقر بقرمّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم 

 نحل نحليّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم *** جمعي . 

 كرؽ كرقيّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم *** جمعي . 

 كرد كردمّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم *** جمعي . 

 زهر زهرمّ نسب إليه بنفس لفظه لأنه اسم *** جمعي 

 

 ( النسب إلي اسم الجمع الذم لا كاحد له20

 م يدؿ على الجمع كليس له مفرد على الإطلاؽ ، كيعامل معاملة المفرد في النسب : كهو اس

 أبابيل = أبابيلي أبابيل ) فِرؽ ( 

 تعاشيب = تعاشيبي تعاشيب ) بقع مملوءة بالعشب (

 تعاجيب = تعاجيبي تعاجيب ) العجائب( 

 تباشير = تباشيرم التباشير ) البشارات ( 

 تجاكيد = تجاكيدم التجاكيد ) الأمطار النافعة ( 
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 ( النسب إلي اسم الجمع الجارم مجرم العلم21

هناؾ أسماء صورتها صورة جمع ، لكنها تستعمل للدلالة على علم مفرد ، كمثل هذا ينسب إليه 

 بلفظه كالمفرد : 

 مدائن مدائني ) مدائن صالح ( اسم بلدة .

 سم بلدة .أنبار أنبارم ) الأنبار ( ا

 جزائر جزائرم ) الجزائر ( اسم دكلة .

 

 أما إذا جاءت في سياؽ يدؿ على أف المقصود بها ليس علمان مفردأن فيصغر المفرد منها :

 هناؾ كثير من الجزائر تتبع دكلة الجزائر كفيها مدائن كثيرة متحضرة . 

 الجزائر = جمع جزيرة النسب إليها = جزرم 

 سب إليها = مدنى مدائن = جمع مدينة الن

 

 ( النسب إلي الثلاثي المحذكؼ الآخر22

عند النسب إلي اسم ثلاثي محذكؼ لامه كبقي على حرفين ، يرد إليه الحرؼ المحذكؼ عند 

 النسب ، كيقلب كاكا ، كيفتح ما قبله ، لأف النسب يرد الأسماء إلي أصولها . مثل : 

 أب = أبومّ ، أخ = أخوم ، دـ = دمومّ 

 يد = يدكمّ ، ند = ندكم ، شفة = شفومّ 

 رئة = رئومّ ، سنة = سنومّ ، فئة = فئومّ 

 لغة = لغومّ ، كرة = كركمّ ، مائة = مئومّ 

 

 ( أسماء منسوبة على غير القواعد23

سمع عن العرب كثير من الكلمات منسوبة على غير القواعد التي مرت بك ، كقد تصادؼ بعضها 

 ا تراق في الجدكؿ الآتي : في قراءتك ، كمنها م
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 النسب إليها الكلمة 

 عشوائي عشواء 

 رباني رب 

 البحراني البحرين 

 ركحاني ركح 

 مركزم مرك 

 فوقاني فوؽ 

 حضر ميّ حضر موت 

 تحتاني نحت 

 بدك  -بدكم بادية 

 حقاني حق 

 الرازمّ الرم 

 طائي طي 

 ردنييّ ردينة 

 يماني اليمن 

 قرشيّ قريش 

 قركمّ قرية 

 ( ما يغني عن ياء النسب ) النسب بدكف ياء (24

 هناؾ كلمات تدؿ على النسب بدكف استعماؿ ياء النسب كهي : 

 ما يصاغ على كزف فعاؿ للحرؼ كالمهن : -1

 بقاؿ : منسوب إلي بقالة 

 حداد : منسوب إلي حدادة . 

 نجار : منسوب إلي نجارة 
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 خباز : منسوب إلي خبر 

 نقاش : منسوب إلي نقش 

هماز ( فهذق صفات على  -كلكن لا تدخل في ذلك صيغ المبالغة على كزف فعاؿ مثل ) كذاب 

 طريقة المبالغة ، كليست مهنا أك حرفان . 

 ما يصاغ على كزف فعاؿ لغير المهن كالحرؼ :  -2

 سياؼ منسوب إلي سيف 

 رماح منسوب إلي رمح 

 نباؿ منسوب إلي نبل 

 

 صاحب كذا : ما يصاغ على كزف فاعل بمعني  -3

 لابن نسبة إلي لبن بمعني صاحب لبن . 

 ثامر نسبة إلي ثمر بمعني صاحب ثمر . 

 لاحم نسبة إلي لحم بمعني صاحب لحم . 

 تامر نسبة إلي تمر بمعني صاحب تمر . 

 

 ما يصاغ على كزف فعل لغير المهن كالحرؼ :  -4

 طعم ، حذؽ ، فطن ، لبن ، لبس 

 

 من الشبكةمنقوؿ 

 


